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СƇŹпŹиŰы длƈ śатьƈŶ
ВчеŹа куŰбасские студеŶты отмечали свой пŹаŰдŶик

По инициативе губернатора 
Амана Тулеева в холлах вузов, 
техникумов и колледжей вчера 
были выставлены корзины с ман-
даринами, печеньем и конфета-
ми. А, к примеру, в КемГУ запасы 
лакомств пополнялись в течение 
дня, так что угощения хватило 
всем желающим. Этой традиции 
уже не один год, и студенты всег-
да рады таким подаркам, подни-
мающим настроение и обогаща-
ющим рацион витаминами.

Также в честь Дня студента 
1117 отличников вузов получат 
премию в размере 1000 рублей, 
761 отличник профессиональ-
ных образовательных организа-
ций – 500 рублей.

Сегодня в Музыкальном 
театре имени А.К. Бобро-
ва состоится торжественный 
губернаторский прием, по-
священный Дню российского 
студенчества. В мероприятии 
примет участие более тысячи 

человек: представители обра-
зовательных организаций, ли-
деры молодежных движений 
и объединений, а также люди, 
внесшие большой вклад в раз-
витие студенчества.

В целом же по области Та-
тьянин день отмечается разны-
ми концертными программами, 
викторинами, мастер-класса-
ми. Так, вчера в Кемерове му-
зей-заповедник «Красная Гор-
ка» организовал праздничную 

программу «Пойдём в музей, 
Татьяна!». В нее вошли экскур-
сия по выставкам и экспозици-
ям, проведение традиционных 
народных обрядов и конкурсы с 
призами для участников. В этот 
день вход в музей для посети-
тельниц с именем Татьяна был 
свободным, а всем студентам 
предоставлялась 50-процент-
ная скидка.

Окончание на 2-й стр.

  ǑгоȲение для студентов в ǈемеровском госуниверситете. Фото Сергея ǁавриленко.

řамки длƈ
коллектоŹов
Вступил в силу закон, 
гарантирующий определенную 
защиту должникам

Сила ŶастоƈƂей 
лƇбви
Ролик-признание сибирячки, выложенный 
в интернете, помог ее любимому встать на 
ноги после катастрофы 11

6

5

Как кузбасские 
аграрии готовятся 
к посевной

Сто дŶей 
до Űемли



10 (26527)  //  Четверг, 26 января 2017 2

панорама новостей//  примите поздравления

Ǣам по силам лǍбые испытания

Уважаемые кузбассовцы!
26 января Кемеровская область отмечает день рождения – испол-

няется 74 года со дня образования.
Становление Кемеровской области пришлось на суровое время 

Великой Отечественной. В самые первые годы войны Кузбасс стал 
главным поставщиком угля и металла. Из оккупированных районов 
к нам было эвакуировано 71 предприятие, большинство из которых 
так и остались в Кузбассе. За годы войны производственные мощно-
сти региона удвоились.

В 1943 году, в обстановке коренного перелома на фронте, в целях уве-
личения добычи угля, выпуска металлов и военной продукции для нужд 
фронта на предприятиях Кузбасса Президиум Верховного Совета СССР 
издал указ о создании Кемеровской области. Это постановление не толь-
ко помогло решить многие стратегические задачи того времени, но и по-
зволило в перспективе создать высокоразвитый промышленный регион.

Кузбассовцы храбро сражались на фронте, ковали победу в тылу. 
Более 330 тысяч наших земляков ушли защищать Родину. За боевые 
заслуги свыше 40 тысяч воинов награждены боевыми орденами и 
медалями.

В тылу кузбассовцы своим подвижническим, самоотверженным тру-
дом приближали долгожданную победу. Наши шахтёры работали и за 
Кузбасс, и за Донбасс, который был оккупирован фашистами. Металлур-
ги Кузбасса за четыре военных года поставили несколько выдающихся 
мировых рекордов. Быстро развивалась химическая промышленность, 
объем продукции которой увеличился почти в семь раз. Наши селяне 
установили абсолютный мировой рекорд по сбору картофеля.

Таким образом, в тяжелейшее для страны время наш Кузбасс стал 
настоящим броневым и энергетическим щитом Родины, оплотом не-
сгибаемого сибирского духа и характера.

В послевоенные годы Кузбасс вместе со страной поднимал из руин 
города и села, строил новые заводы, шахты, школы, больницы, двор-
цы и стадионы. Наши земляки участвовали в восстановлении и соору-
жении практически всех крупнейших промышленных предприятий 
страны. Ежедневно тысячи железнодорожных составов с углем, ме-
таллом и другими грузами шли из Кузбасса во всех направлениях.

Вместе со всей страной мы пережили развал Советского Союза, 
обвальный экономический и политический кризис 90-х годов. 

Нам потребовались колоссальные усилия, чтобы превратить Куз-
басс из бастующего, сидящего на рельсах, в Кузбасс созидающий, в 
индустриальную опору Российского государства.

Совсем недавно мы проводили в историю 2016 год. Кузбасс завершил 
год достойно. Несмотря на сложнейшие условия, мировой экономиче-
ский кризис, наша промышленность выстояла. В 2016 году мы добыли 
225 миллионов тонн угля. Наши металлурги продолжают реализацию 
крупнейшего проекта по импортозамещению: наращивают производ-
ство суперсовременных 100-метровых рельсов для высокоскоростных 
магистралей, ведут разработку новых, уникальных рельсов, сверхустой-
чивых к большим нагрузкам и резким перепадам температур.

Серьезные подвижки идут в химической, нефтеперерабатывающей, 
машиностроительной отраслях.

Наши селяне, несмотря на сложные погодные условия, собрали 
заветный миллион тонн зерна. Мы полностью обеспечиваем себя 
картофелем и овощами, мясом птицы, яйцом.

Строители ввели более миллиона квадратных метров жилья, 
снесли 626 бараков. Благодаря этому 21500 кузбасских семей спра-
вили новоселье.

Мы открыли целый ряд важнейших объектов, которыми по праву мо-
жем гордиться. В том числе современный вокзал в Белове. Кроме того, 
введены спортивные объекты мирового уровня, это и суперсовремен-
ный физкультурно-оздоровительный комплекс «Кемерово» с ледовой 
ареной, и губернский центр сноуборда и горных лыж на горе Туманной в 
Таштаголе, и детский корпус областной клинической больницы.

Считаем, главное наше достижение – то, что в сложнейшей эконо-
мической ситуации нам удалось сохранить уникальную систему со-
циальной защиты, одну из самых мощных в России. Мы не только не 
отказались ни от одной льготы, но и ввели новые.

Как видите, вся история Кузбасса – это, по сути, летопись напря-
жённого созидательного труда каждого кузбассовца. 

Дорогие друзья!
Сегодня всем нам нелегко. В наше непростое, кризисное время мы 

должны сохранить социальную стабильность в обществе. Наша задача 
– сберечь ядро рабочих коллективов, максимально защитить кузбассов-
цев, сохранить все социальные льготы, как мы это сделали в 2016 году.

К тому же в 2018-м мы будем отмечать 75-летие нашей области. К 
юбилею мы должны хорошо подготовиться.

Объединив все свои силы, мы сможем преодолеть самые тяже-
лые испытания. Так было и многие века назад, так было и в Великую 
Отечественную, так было и в лихие 90-е годы.

Уверены, все вместе мы пройдем и нынешний сложнейший период.
Желаем всем нам успехов, добра и благополучия!
С уважением и благодарностью,

гуǟернатор ǈемеровской оǟласти
А.ǎулеев;

председатель Совета народныǳ депутатов ǈемеровской оǟласти 
А.ǍиницȲн;

главный ǲедеральный инспектор по ǈемеровской оǟласти 
Ǆ.Колесников.

//  праздник

ǀо время ȶкскурсии студентов в ǅнаменский соǟор. Фото Федора Баранова.

ǦǍрпризы для ǧатьян
Окончание. Начало на 1-й стр.

В честь празднования Дня 
святой мученицы Татьяны 
вчера студенты посетили ка-
федральные соборы Кемерова, 
Новокузнецка, Юрги и Проко-
пьевска. Там они участвовали 

в молебнах, прошли с экскур-
сией по храмам. Также студен-
тов пригласили на чаепитие в 
церковную трапезную.

К примеру, в Знаменском 
соборе Кемерова побыва-
ли группы учащихся из всех 
семи вузов областного цен-

тра. Священники показа-
ли ребятам убранство храма, 
провели экскурсию в музей, 
сводили на звонницу, в ико-
нописную мастерскую. За-
вершилась встреча празд-
ничной трапезой.

Ǌксана ǋанарина.

//  традиции

Помолитесь за соседа

Сегодня, в 74-й день рождения Кемеровской области, по 
просьбе губернатора Амана ˭улеева представители всех 
конфессий в Кузбассе будут молиться о благополучии нашего 
шахтерского края, об избавлении от техногенных катастроф.

«У нас страна многоконфес-
сиональная, и, когда нависала 
угроза, издавна люди моли-
лись всем миром, но каждый 
на своем языке. Или так же со-
борной молитвой обращались 
к Богу с просьбами о благо-
денствии и процветании род-
ного края. Во всех кузбасских 
православных храмах сегод-
ня пройдут молебны о благо-
получии нашего шахтерского 
края, об избавлении от тех-
ногенных катастроф», – рас-
сказал «Кузбассу» клирик 
Знаменского кафедрального 
собора (г. Кемерово) протоие-
рей Виталий Макаров.

«Церковь хоть и не зани-
мается политикой, но мы мо-
лимся за то, чтобы люди жили 
хорошо, чтобы были рабочие 
места, чтобы все проблемы, 
если они случаются, решались, 

чтобы не было трагедий, как, 
например, иногда происходит 
на угольных предприятиях, 
к сожалению... Мы молимся 
за всех людей, разных про-
фессий, конфессий. Молимся 
о мире, процветании нашего 
края и согласии между его жи-
телями», – отметил отец Ан-
джей Легич, настоятель като-
лического собора в Кемерове.

«Обращение к Богу – это 
духовная потребность чело-
века, – подчеркнул Виталий 
Бак, епископ Церквей Еван-
гельских Христиан-Бапти-
стов в Кемеровской области. 

– Люди обращаются к Богу за 
содействием, помощью в раз-
ных делах. Вот и мы в этом мо-
лебне будем, во-первых, бла-
годарить Бога за то, что все эти 
74 года давал Кемеровской об-
ласти стабильность. И будем 

молить о милости Божией на 
дельнейшее благоденствие».

Имам кемеровской мечети 
«Мунира» Рубин хазрат Муни-
ров рассказал, что мусульмане 
Кузбасса также вместе со все-
ми будут молиться о процве-
тании области. «Но здесь мне 
бы хотелось выделить один 
аспект, – говорит имам. – Все 
мы постоянно куда-то спешим, 
что-то стараемся успеть сде-
лать. Но сегодня есть хороший 
повод сделать паузу и хотя бы 
на минуту задуматься: а мно-
го ли мы молимся о других лю-
дях? Не о себе, о своих близ-
ких, а о тех, кто живет с нами 
в одном дворе, в одном городе, 
в одной области... О тех людях, 
кто трудится на благо и про-
цветание Кузбасса, о том же 
дворнике, что работает в ва-
шем дворе, о враче, который 
вас лечит, и так далее. И вот 
такой всеобщий молебен – это 
самый лучший повод сделать 
это сегодня».

Ǌксана ǍоǱарева.
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// погода

26 января 27 января 28 января
 -21 – -23

-30 – -32
-18 – -20
-24 – -26

-17 – -19
-26 – -28

-15 – -17
-24 – -26

Кемерово -9 – -11

Новокузнецк

-30 – -32
-9 – -11

-25 – -27

//  закон

ƫолг списанием скор

По решению суда кузбассовцы должны вернуть 64 млн 
рублей долгов за ʯКʳ. Новый механизм в исполнительном 
производстве призван ускорить погашение.

С недавних пор снимать 
деньги со счётов жилищно-
коммунальных должников 
банки могут уже только на ос-
новании судебного приказа – 
без исполнительного листа. 
Как сообщила ведущий специ-
алист-эксперт группы по вза-
имодействию со СМИ УФССП 
России по Кемеровской об-
ласти Наталья Прокофьева, 
соответствующая поправка 
вступила в силу в конце дека-

бря 2016 года. «Фактически 
это нововведение сокращает 
время взыскания, – отмечает 
она. – На изготовление испол-
нительного листа может уйти 
более десяти дней, в то время 
как судебный приказ выходит 
в течение пяти».

Неплательщик может вер-
нуть долг добровольно, ведь о 
решении суда его обязательно 
уведомят, говорит собеседник 
газеты. А банк вправе списать 

деньги только по прошествии 
десяти дней с момента выхода 
судебного приказа. Как разъ-
ясняют в одном из крупных 
российских банков, на счёт 
должника накладывают арест. 
Если денег на нём недостаточ-
но, банк списывает имеющую-
ся сумму и продолжает даль-
нейшее исполнение по мере 
поступления средств.

На сегодня на исполнении 
у кузбасских приставов нахо-
дятся 3404 судебных приказа 
на взыскание 64 млн рублей 
долгов за ЖКУ.

Ǌлȳǟа Ǎмирнова.

//  новые объекты

Ǡ встрече большой воды готовы

В Новокузнецке новая дамба для защиты города от паводковых 
вод прошла окончательную проверку ˤлавгосˑкспертизы Рˮ и 
официально готова к ˑксплуатации.

— В настоящее время дамба 
проходит проверку Ростехнад-
зора, результатом которой бу-
дет заключение о соответствии 
построенного объекта капи-
тального строительства всем 
необходимым правовым ак-
там и нормативной документа-
ции, – рассказала главный ар-
хитерктор Новокузнецка Дарья 
Мезенцева. – После этого будет 
получено разрешение на ввод 
объекта в эксплуатацию.

И начнется процесс постанов-
ки новой дамбы, которая рас-
положена на левом берегу Томи 
между Коммунальным и Желез-
нодорожным мостами, на када-
стровый учет и занесение ее в 
федеральный реестр гидротех-
нических сооружений.

При этом построенная в 1940-х 
годах старая городская дамба, как 
сообщили в градостроительном 
комитете администрации Ново-
кузнецка, будет демонтирована.

Стоит сказать, что строитель-
ство новой дамбы профинанси-
ровала российская сеть гипер-
маркетов «Лента». Земельный 
участок под строительство сво-
его магазина в этом секторе го-
рода сеть выкупила с рядом со-
циальных обязательств, в том 
числе с условием возведения но-
вой дамбы и благоустройства на-
бережной.

Высота нового объекта – око-
ло 10 метров, длина – 850, а ши-
рина по гребню – не менее семи 
метров. Дамба была построена 
еще в прошлом году и уже про-
шла проверку двумя паводками. 
Теперь по плану в районе дам-
бы должны обустроить набе-
режную с вечерним освещением 
и парковыми лавочками. Кроме 
того, здесь появятся новые лест-
ничные подъемы, а для маломо-
бильных групп населения – пан-
дус.

ǋолина Ǎǫиридонова.

  3D-виǥуалиǥаȯия ǟудуȲей наǟереǤной в ǋовокуǥнеȯке.

  Фото Федора Баранова.

//  ЖКХ

Премии для дворников

По поручению Амана ˭улеева 50 дворников из территорий 
области получат благодарственные письма и премии.

В декабре 2016 года на се-
лекторном совещании с гла-
вами территорий губернатор 
подчеркнул огромную роль 
дворников в борьбе со снегом 

– именно они выполняют ос-
новную расчистку дворов, не-
смотря на небольшую зарпла-
ту. Аман Тулеев предложил 
создать систему материально-
го и морального стимулирова-
ния дворников: лучшие из них 
должны получать надбавки к 
зарплате, поощрения.

Вчера замгубернатора Ана-
толий Лазарев наградил первую 
десятку лучших работников – за 
добросовестный труд, образцо-
вое выполнение трудовых обя-
занностей и активную уборку 
дворов в сложных метеоусло-
виях. Благодарственные письма 
вручены дворникам из Кемеро-
ва, Юрги, Белова, Прокопьевска, 
Киселевска, Прокопьевского и 
Таштагольского районов, Ново-

кузнецка. Остальные жилищни-
ки, представленные к наградам, 
получат их в ближайшие дни.

Как отметил замгубернато-
ра, в регионе 5 тыс. дворников 
и все они находятся на передо-
вой линии борьбы со снегом. 
Их задача - обеспечить без-
опасную жизнедеятельность 
кузбассовцев, что особенно 
важно нынешней зимой – с не-
бывалыми даже по сибирским 
меркам снегопадами, подоб-
ных которым не было 40 лет.

«Ежесуточно на уборку до-
рог и тротуаров в городах и 
районах выходит до полуто-
ра тысяч единиц техники, вы-
возится до 50 тысяч кубоме-
тров снега, или 5 тысяч само-
свалов, - отметил Лазарев. – Но 
вся эта большая работа была 
бы не важна и бесполезна жи-
телям, если оставить двор за-
снеженным. Оценка нашего об-
щего труда начинается именно 

с работы дворника, с уборки 
придомовой территории».

Вчера губернатор Аман Ту-
леев направил телеграмму гла-
вам городов и районов, за-
местителям глав по ЖКХ с 
поручением использовать все 
резервы для сохранения на-
дежного кадрового «костяка» 
работников, убирающих дво-
ры многоквартирных домов.
«Нужно еще раз проанализи-
ровать уровень зарплат двор-
ников в городах и районах, 
рассмотреть вопрос по их допол-
нительному финансовому сти-
мулированию. Важно использо-
вать соревновательный момент, 
организуя разнообразные кон-
курсы и сбор отзывов от населе-
ния по качеству уборки дворов. 
Победители в обязательном по-
рядке должны поощряться му-
ниципальными наградами и 
премиями, это станет примером 
для остальных и стимулом к по-
вышению качества работы» - го-
ворится в телеграмме.

ǋресс-слуǢǝа АКǊ.

//  предупреждение

Ǧпешите оформить
в собственность!

Срок бесплатной приватизации жилья истекает 1 марта 2017 года.

Заместитель губернатора Де-
нис Шамгунов призвал кузбас-
совцев, желающих бесплатно 
оформить жилье в собственность, 
обратиться в комитет по управ-
лению муниципальным имуще-
ством по месту жительства или 
в многофункциональный центр 
госуслуг, написать заявление и 
представить необходимые доку-
менты.

«Если вы живете в квартире на 
основании социального найма или 
на основании ордера, то вы можете 
подать документы на бесплатную 
приватизацию жилья только до 

1 марта 2017 года», — отметил зам-
губернатора. Приватизация даст 
право жилье продавать, менять, 
передавать в наследство, оформ-
лять в залог кредита.

Денис Шамгунов отметил, что 
МФЦ работает и в вечернее вре-
мя, а также в субботу (время ра-
боты необходимо уточнять). По 
всем вопросам, в том числе по спи-
ску документов и о режиме работы 
МФЦ, можно обращаться по бес-
платному номеру 115 (со стацио-
нарного телефона) или 555-115 (с 
мобильного телефона).

ǋресс-слуǢǝа АКǊ.

//  уборка снега

Ǣеравнодушные помоǈники

23 тыс. кузбассовцев вышли на уборку улиц и дворов от сне-
га в ˭атьянин день.

К уборке последствий обиль-
ных снегопадов присоедини-
лись 6 тыс. работников ЖКХ, 8 
тыс. бюджетников, 5 тыс. работ-
ников торговых предприятий и 
1 тыс. студентов. Была привле-
чена 1 тыс. единиц техники. 

Как сообщает областной де-
партамент жилищно-комму-
нального и дорожного комплек-
са, за день участники акции 
навели порядок в 4,6 тыс. дво-
ров, очистили 3,9 тыс. км дорог, 
1,5 тыс. остановочных павильо-

нов, 550 кровель многоквартир-
ных домов и 300 крыш в частном 
секторе. Вывезли 28 тыс. куб. м 
снега и 2 тыс. куб. м мусора. 

Особый вклад в уборку улиц 
городов и районов вносят про-
мышленники региона. Они не 
остались равнодушными к по-
следствиям природного ка-
таклизма и решили помочь 
землякам в уборке снега в тер-
риториях, где располагаются 
их предприятия и компании. 
Это АО «СДС Азот» (генди-
ректор Игорь Безух, президент 
ХК «СДС» Михаил Федяев), 
ЗАО «Стройсервис» (Дмитрий 
Николаев), ООО «Кузбасская 
энергосетевая компания» (ген-
директор Петр Куруч), УК «Куз-
бассразрезуголь» (директор 
Сергей Парамонов), ОАО «Ке-
меровская электротранспорт-
ная компания» (гендиректор 
Евгений Швецов). 

ǋресс-слуǢǝа АКǊ.
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ООО «РАЗРЕЗ «БЕРЕЗОВСКИЙ» УВЕДОМЛЯЕТ жителей Прокопьевко-
го муниципального района о разработке проектной документации «От-
работка запасов угля открытым способом в лицензионных границах 
участка «Березовский - Западный» ООО «Разрез «Березовский» и про-
ектной документации «Оценка воздействия намеченной хозяйственной 
деятельности на окружающую среду» к данному проекту. Проект разра-
ботан ООО «Кузнецкая проектная компания» г. Кемерово.

Ответственность за проведение общественных обсуждений (в форме 
слушаний) возлагается на юридическое лицо ООО «Разрез «Березовский».

Дата и место проведения общественных обсуждений (в форме слу-
шаний): Кемеровская область, Прокопьевский район, пос.Калачево, 
пер. Советский, 19, ДК п. Калачево, 28.02.2017 г. в 11.00 час.

Ознакомиться с указанной проектной документацией, а также пред-
ставить свои возражения, предложения и т.п. можно по адресу: Кеме-
ровская область, Прокопьевский район, пос.Калачево, пер. Советский, 
76, администрация Калачевского сельского поселения, на адрес элек-
тронной почты: proekt_ps@list.ru

Телефон для справок: (3843) 99-36-52
E-mail: s.a.romanov@stroyservis.com

//  статистика

Ǣа двоих детей решиться проǈе…

Доля женщин, которые планируют родить за свою жизнь 
одного-двух детей, в Кузбассе выше, чем по России в целом. 
А вот желающих испытать счастье материнства три раза и 
более, напротив, меньше.

Такие выводы сделали спе-
циалисты Кемеровостата на 
основании итогов микропере-
писи населения, проходившей 
в Кузбассе в конце 2015 года.

«Микропереписи прово-
дятся в десятилетний период 
между всеобщими перепися-
ми и содержат такие индика-
торы социально-демографиче-
ского развития, о которых не 
могут рассказать никакие дру-
гие обследования, – уточня-
ет заместитель руководителя 
Кемеровостата Ольга Чемано-
ва. – Например, здесь есть во-
прос о репродуктивных пла-
нах женщин – о том, сколько 
детей они собираются родить 
в действительности и сколько 
хотели бы иметь при опреде-

ленных обстоятельствах. Рас-
полагая такой информацией, 
можно судить об эффектив-
ности государственной соци-
ально-демографической поли-
тики и своевременно вносить 
какие-то коррективы».

По сравнению с микропе-
реписью 1994 года, в Кузбассе 
стало больше женщин, плани-
рующих родить одного ребен-
ка (рост с 30,3% до 32,9%), и 
меньше таких, кто собирается 
завести двоих (два десятилетия 
назад об этом говорили 50,9% 
опрошенных, в 2015-м – только 
47,9%). Но эти показатели все 
же выше среднероссийских.

Намерение родить троих 
и более детей в этот раз вы-
сказали только 12% респон-

денток. При этом прежде же-
лающих стать многодетными 
мамами было вполовину боль-
ше – 17,7%.

Среди наиболее значимых 
условий, которые могли бы 
способствовать росту семьи, 
подавляющее большинство 
женщин (80%) назвали воз-
можность получить при рож-
дении второго и последующе-
го ребенка ссуду на покупку 
жилья площадью в размере 
социальной нормы. А также – 
возможность получения фе-
дерального материнского ка-
питала и повышения уровня 
жизни семьи в целом. Наиме-
нее значимым условием мамы 
считают возможность профес-
сиональной подготовки, пере-
подготовки и повышения ква-
лификации во время отпуска 
по уходу за ребенком в возрас-
те до трех лет.

Валентина Акимова.

//  криминал

ƪесславные рубаки

Полицейские совместно со специалистами департамента 
лесного комплекса выявили и пресекли несколько фактов 
незаконной рубки леса.

Так, например, в Ижморском 
районе вырубка деревьев ве-
лась на территории Святослав-
ского участкового лесничества. 
Там были задержаны шестеро 
рабочих, изъяты инструмен-
ты и техника с уже готовой к 
транспортировке древесиной. 
Организатором незаконной ле-
созаготовки оказался местный 
индивидуальный предприни-
матель, который осуществлял 
свою деятельность за предела-

ми отведенной ему лесосеки. В 
общей сложности так называ-
емые «черные лесорубы» не-
законно срубили 88 берез. По 
оценкам специалистов, сумма 
причиненного ущерба соста-
вила около 300 тыс. руб. Как 
сообщили в пресс-службе ГУ 
МВД России по Кемеровской 
области, в настоящее время по 
факту незаконной рубки лес-
ных насаждений возбуждено 
уголовное дело, виновникам 

грозит до семи лет лишения 
свободы.

Также незаконная рубка 
леса была выявлена в Между-
реченском лесничестве, в во-
доохраной зоне неподалеку 
от поселка Майзас: там брако-
ньеры срубили 117 елей, пихт, 
берез и кедров. По информа-
ции пресс-службы департа-
мента лесного комплекса Ке-
меровской области, ущерб 
лесу оценивается в 2,6 млн руб. 
Собранные материалы пере-
даны в правоохранительные 
органы.

Всеволод Владимиров.

//  сессия

ǧрассу внесли в бǍджет

Вчера на очередной сессии областного Совета народные из-
бранники вновь обращались к бюджету региона на 2017 год. 
В главный финансовый документ, регламентирующий жизнь 
Кузбасса, были внесены изменения: увеличены объемы дохо-
дов и расходов.

Так, общий объем доходов 
был увеличен на 1007,3 млн ру-
блей, общий объем расходов – 
на 1077,4 млн. Дефицит бюджета 
стал больше на 70,1 млн рублей, 
или на 0,1%.

В том числе, согласно рас-
поряжениям правительства 
страны о распределении меж-
бюджетных трансфертов и по-
становления Пенсионного 
фонда РФ, безвозмездные по-
ступления от других бюджетов 
бюджетной системы увеличены 
на 716,5 млн рублей, сообщает 
пресс-служба облсовета.

Кроме того, благодаря согла-
шению, заключенному регионом 
в конце декабря прошлого года с 
Фондом развития моногородов, 
на финансирование мероприя-
тий по реконструкции автомо-
бильной дороги ЦМК – Бель-

ково со строительством моста 
через реку Кондома в Таштаго-
ле планируется направить 290,8 
млн рублей.

Также увеличены бюджет-
ные ассигнования на реализа-
цию госпрограмм Кемеровской 
области «Развитие здравоохра-
нения Кузбасса», «Социальная 
поддержка населения Кузбасса», 
«Экономическое развитие и ин-
новационная экономика Кузбас-
са» и проч. В результате измене-
ний общие параметры бюджета 
на 2017 год следующие: доходы 

– 101246,6 млн рублей. Расходы 
– 104217,3 млн рублей. Дефицит 
региональной казны составит 
2970,7 млн рублей, или 3,7% от 
объема доходов областного бюд-
жета без учета безвозмездных 
поступлений.

Елена Ростовцева.

//  благоустройство

Ǣа дороге не валяǍтся

Кемерово и Новокузнецк получат по 625 млн рублей из феде-
рального бюджета на ремонт дорог в текущем году.

Главы городов успешно за-
щитили в Москве предложения 
по включению объектов улич-
но-дорожной сети в федераль-
ную программу «Безопасные 
и качественные дороги». Куз-
басс в числе 34 регионов по-
лучит трансферт на условиях 
софинансирования. «По реше-
нию правительства РФ каж-
дый город в 2017 году затратит 
на ремонт дорог по 1,25 млрд 
руб., – сообщили в админи-
страции Новокузнецка. – При 
этом из федерального бюджета 
выделят половину этой суммы. 
Оставшуюся часть профинан-
сируют областной и муници-
пальные бюджеты».

Как написал на своей стра-
нице в соцсети Facebook мэр 
Кемерова Илья Середюк, «ос-
новные направления програм-
мы – ремонт дорог, установка 
новых светофорных объектов 

и продолжение монтажа си-
стем фотовидеофиксации на-
рушений ПДД».

В Новокузнецке при участии 
федеральных средств планиру-
ют отремонтировать 59 км до-
рог в 2017 году и 78 км – в 2018-м,
в два раза сократить места кон-
центрации ДТП, разгрузить 
центральные улицы за счёт 
объездных.

Напомним, ранее Илья Се-
редюк рассказал «Кузбассу», 
что попавшие в федеральную 
программу регионы будут по-
лучать финансирование в том 
же объеме до 2025 года. Это по-
зволит проектировать новые 
объекты: например, в Кемеро-
ве – параллельный проспек-
ту Комсомольскому проспект 
Восточный, в перспективе пе-
реходящий в третий мост через 
Томь.

Ксения Гордийчук.

//  фотофакт

  С ǍОǂǂǃǎǄǈОǇ ǆ ОǍОǎОǇ. Ǎервые в ȶтом году вруȰения средств реаǟилитаȯии наȰались в 
ǈуǥǟассе по гуǟернаторской акȯии. ǐак, в ǈемерове костыли с подлокотниками полуȰили десять 
представителей клуǟа инвалидного спорта «Сиǟиряк». Среди ниǳ ǲутǟолисты-ампутанты команды 
«ǈуǥǟасс», Ȱлены сǟорныǳ СССǎ и ǎоссии, Ȱемпионы ǃвропы и мира. ǋапомним, акȯия по вруȰениȷ 
ǟесплатныǳ средств реаǟилитаȯии стартовала в ǈуǥǟассе по иниȯиативе гуǟернатора ƾмана ǐу-
леева в 2015 году. ǅа 2015-2016 годы нуǤдаȷȲиеся полуȰили 6 тыс. тростей, ǟандаǤей, костылей. 
Ǎодоǟные мероприятия пройдут еȲе в десяти муниȯипалитетаǳ. Фото Сергея ǁавриленко.



10 (26527)   //  Четверг, 26 января 2017 5будь в курсе!

  ǐреǟования к рассмотрениȷ Ǥалоǟ о нарушении прав потреǟителей и проведениȷ внеплановыǳ  
проверок иǥменились. Фото Федора Баранова.

ŘŹедваŹительŶый 
диалоŬ стал 
обƈŰательŶым
Изменились требования к рассмотре-
нию жалоб о нарушении прав потреби-
телей. ˫анее такие обращения могли 
стать бесспорным основанием для про-
ведения внеплановой проверки хозяй-
ствующего субъекта. ˭еперь  
˫оспотребнадзор сможет иниˊииро-
вать внеплановую проверку лишь  
в случае, если заявитель подтвердит 
тот факт, что ранее он уже обращался  
с претензией к поставщику товаров 
или услуг, и его требования не были  
удовлетворены.

Данное новшество закреплено изменениями в фе-
деральном законе № 294-ФЗ от 26.12.2008 «О защите 
прав юридических лиц и индивидуальных предприни-
мателей при осуществлении государственного контроля 
(надзора) и муниципального контроля». Они вступили в 
силу в январе 2017 года и фактически вводят новый по-
рядок разрешения споров. 

Требования о предварительном обращении к хозяй-
ствующему субъекту не распространяются на случаи, 
когда речь идет о причинении вреда жизни и здоровью 
граждан или о возникновении такой угрозы. То есть ког-
да заявитель указывает на нарушение требований сани-
тарного законодательства или законодательства о тех-
ническом регулировании.

В информации на сайте Управления Роспотребнад-
зора по Кемеровской области сказано, что жалобы, по-
данные в электронной форме, будут служить основа-
нием для проверки при условии, что заявитель прошел 
авторизацию в ЕСИА (единой системе идентификации 
и аутентификации). А вот анонимные «сигналы», не по-
зволяющие установить личность обратившегося, рас-
сматриваться не будут.

Если после начала внеплановой проверки специали-
сты выяснят, что сведения, указанные в обращении, за-
ведомо недостоверны, проверка будет прекращена. При 
этом орган Роспотребнадзора вправе через суд взыскать 
с гражданина-обманщика расходы, понесенные в связи с 
рассмотрением его заявления. 

В 2016 году в Управление Роспотребнадзора по Кеме-
ровской области поступило порядка 3,5 тыс. обращений 
в связи с нарушениями прав потребителей. 318 из них 
(9%) стали основанием для внеплановых проверок. 

Чаще других проверялись предприятия, продававшие 
в розницу непродовольственные товары, предприятия 
бытового обслуживания и общественного питания. В 
«топ» проблемных сфер вошли также розничная торгов-
ля через интернет и предоставление медицинских (кос-
метологических) услуг.

Поток жалоб граждан на финансовые организации 
тоже не снижается: за последние три года кузбассовцы 
обращались по этому поводу в Роспотребнадзор более 
1800 раз. Но тут специалисты, как правило, ограничива-
ются разъяснениями прав потребителей и обращают их 
внимание на уже допущенные ошибки: заемщики упор-
но не читают условия заключаемых кредитных догово-
ров, прописанные мелким шрифтом…

mŘотолок}  
длƈ ŰаŹплаты  
в бƇджетŶой сŽеŹе
ˬ января �ͽ1� года начали действо-
вать изменения в ˭рудовом кодексе 
˫ ,ˮ устанавливающие предельный 
уровень зарплат руководителей госу-
дарственных и муниˊипальных орга-
низаˊий, а также их заместителей и 
главных бухгалтеров. ʰарплата на-
чальников поставлена в жесткую зави-
симость от среднемесячной зарплаты 
работников их предприятий и может 
превышать последнюю максимум  
в пять раз.

В целом же вводимый коэффициент кратности ва-
рьируется в диапазоне 1-5. В соответствии с Федераль-
ным законом № 347-ФЗ от 03.06.2016 г., устанавливать 
предельный уровень соотношения зарплат могут прави-
тельство РФ, а также региональные и муниципальные 
власти. За несоблюдение новой нормы предусмотрена 
ответственность: прекращение трудового договора с за-
рвавшимся начальником-нарушителем. 

В департаменте труда и занятости населения Кеме-
ровской области уточнили, что конкретный «потолок» 

для зарплаты руководства (будет ли она превышать 
среднюю по организации в пять раз – или только в пол-
тора) каждая отрасль (здравоохранение, соцзащита, об-
разование и т.д.) полномочна устанавливать самостоя-
тельно.

Напомним: в Кузбассе первыми с инициативой «при-
вязать» зарплату главных врачей к среднему заработ-
ку рядовых докторов выступили медики – еще в 2007 
году. Это новшество они закрепили в отраслевой систе-
ме оплаты труда. А в декабре 2010 года было принято 
постановление коллегии обладминистрации № 551 «О 
введении новых систем оплаты труда работников госу-
дарственных учреждений Кемеровской области», рас-
пространившее свое действие на все отрасли бюджет-
ной сферы. Соответствующие «свежие» изменения в 
этот документ коллегия администрации области внесла 
26.12.2016 г. 

Начальник департамента труда и занятости насе-
ления Кемеровской области Евгений Степин выделил 
несколько ключевых отличий новых правил от преж-
них. Так, предельный уровень соотношения зарплат бу-
дет определяться для ВСЕХ государственных учрежде-
ний (бюджетных, казенных, автономных), а также для 
унитарных предприятий, для территориального фон-
да обязательного медицинского страхования и для му-
ниципальных учреждений (бюджетных, казенных, ав-
тономных). При этом соотноситься со среднемесячной 
зарплатой рядовых сотрудников будет не только зарпла-
та первого руководителя, но и средняя фактически на-
численная зарплата всех его заместителей и главбуха. 

Последнее, согласимся, важно. В памяти кузбассов-
цев еще свежа история о том, как руководитель одного 
из образовательных учреждений области (теперь уже 
бывший) честно «укладывал» свои доходы в установлен-
ный диапазон. При этом на банковскую карту его некон-
тролируемого извне зама ежемесячно «падали» суммы, 
в 20-30 раз превышавшие среднюю зарплату педагогов…

КоллектоŹам 
опŹеделили  
Źамки 
ˣ январе �ͽ1��го вступил в силу  
долгожданный закон о коллекторах. 
˩н вносит серьезные ограничения  
в деятельность профессиональных 
взыскателей долгов и гарантирует 
определенную защиту должникам.

Полное название федерального закона №230-ФЗ, 
принятого 03.07.2016 г., звучит так: «О защите прав 
и законных интересов физических лиц при осущест-
влении деятельности по возврату просроченной за-
долженности и о внесении изменений в Федеральный 
закон «О микрофинансовой деятельности и микро-
финансовых организациях».

Закон запрещает коллекторам общаться с родствен-
никами, соседями и коллегами должника и регламен-
тирует их деятельность по многим другим позициям, 
вплоть до количества звонков и СМС, разрешенных 
к отправке должнику в течение дня или месяца. Но 
главное – профессионально заниматься взысканием 
долгов смогут только те коллекторские агентства, ко-
торые зарегистрируются в специально созданном го-
сударственном реестре. За самовольную деятельность 
грозит штраф. Для граждан – в размере от 50 тыс. до 
500 тыс. руб. Для юрлиц – от 200 тыс. до 2 млн. руб.

По состоянию на 24 января в «обязательном» гос-
реестре коллекторов значилось только 34 агентства. 
21 из них было из Москвы и ни одного из Кузбасса. Но 
это – пока. Во всяком случае, в Национальную ассо-
циацию профессиональных коллекторских агентств 
(а членство в ней добровольное) входят 26 кузбас-
ских компаний, основным видом деятельности кото-
рых является возврат долгов. И судя по данным ас-
социации, представленным на ее сайте, наша область 
попадает в десятку регионов-лидеров, где этот вид 
бизнеса развивается наиболее активно…

На 1 декабря 2016 года просроченная задолжен-
ность кузбассовцев по кредитам превышала 21,6 
млрд руб. А стало быть, закон о коллекторах в нашем 
регионе может быть интересен многим. Подробности 
о том, как он будет работать, читайте в газете «Куз-
басс» в следующий вторник, 31 января.

Ǎодготовила  
ƾалентина ƼǦимова.
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 ǅа сто дней до посевной. Фото автора.

Сто дŶей до посевŶой

АРТУР МОВСЕСЯН, фермер:

– Закупили и привезли 810 тонн слож-
ных удобрений. Аммофос будем вно-
сить под зерновые, диаммофоску – под 
широколистные культуры. Помимо это-
го будем вносить жидкие удобрения, за-
нимаемся переоборудованием под них 
опрыскивателей, посевных комплексов, 
готовим емкости для хранения, закупи-
ли и привезли емкости для перевозки 
концентрированных КАСов (карбамид-
но-аммиачных смесей. – Авт.).

Мотивации – жидкие удобрения ус-
ваиваются на 80 процентов, а селитра 
лишь процентов на пятьдесят, остальное 
улетучивается, ведь там нитратная фор-
ма азота. Во-вторых, весной у нас обыч-
но мало влаги, и когда селитру вносишь 
в почву, она, чтобы раствориться, заби-
рает последнюю влагу. Жидкое удобре-
ние на себя влагу не тянет… В КАСах три 
формы азота, имеющих пролонгирован-
ное действие, начиная с нитратной фор-
мы, которая усваивается растением в 
начале роста. Потом – амидная и аммо-
нийная формы, они разлагаются посте-
пенно и все это время подпитывают рас-
тение.

КАСами пользуется уже большая 
часть мира. У нас их поблизости никто 
не делал, и была проблема с логистикой: 
тащить вагонами и цистернами из цент-
ральной части России. Это нас отпуги-
вало. А теперь «Азот» изъявил желание 
повернуться к сельхозпроизводителям 
лицом… Помимо жидких удобрений вес-
ной будем вносить и безводный аммиак, 
грубо говоря, сжиженный газ. Для нача-
ла попробуем подкормить процентов де-
сять площадей.

В этом году мы решили сто килограм-
мов действующего вещества, которое за-
бирает из почвы урожай, туда же вне-
сти. В прежние годы такого, конечно, не 
было. В 2016 году использовали два ва-
гона сложных удобрений и несколько ва-
гонов селитры. Сейчас только сложных 
взяли 12 вагонов, селитру заменили КА-
Сами, их планируем внести около 900 
тонн…

Вложения в удобрения и в средства 
защиты растений увеличиваем процен-
тов на 30, миллионов до 23-25. Просчи-
тали: один рубль вложений в удобрения 
приносит примерно два рубля сверху. 
Нигде больше таких прибылей не полу-
чишь.

Этим интересно заниматься. Стоять 
на месте – проблема, мы зациклились 
на одном: техника, техника, а ведь есть и 
новые технологии… Правда, и теперь об-
новляемся: купили новый трактор Fendt 

– самый современный и крутой, первый в 
России. Он даже для немецких фермеров 
считается дороговатым. Мощный, 476 
лошадиных сил, в зависимости от почвы 
давление в колесах сам меняет, чтобы не 
было пробуксовок, много чего может… 

На следующий год думаем о замене 
гранулированных сложных удобрений 
жидкими комплексными удобрениями 
(ЖКУ) – новая тема, как раз вариант для 
наших засушливых мест.

АНАТОЛИЙ ОВЧИННИКОВ,
начальник отдела сельского хозяйства  
и продовольствия Ижморского района:

– У нас главный двигатель растение-
водства – корова. В районе пока увеличе-
ние поголовья в общественном секторе не 
очень заметно, но к концу года вырастет 
на двести дойных как минимум, хотя бы 
до 1480.

Очень важно, что мы не снижали по-
головье, когда многие районы от них 
отказывались. Ведь чем еще у нас за-
ниматься? Земли не лучшие, на одном 
зерне не выехать, потому что у южных 
районов урожайность выше, а себесто-
имость ниже. Спасает животноводство, 
так было и при Советском Союзе, когда 
с нас спрашивали молоко и мясо, а зер-
но выращивали на фураж и немножко на 
продажу.

Увеличивая поголовье, начинаем, хоть 
и помаленьку, запускать брошенные зем-
ли в оборот. Начинаем выращивать боль-
ше фуражных культур. В этом году СПК 
«Северный» собирается посеять немного 
кукурузы, чтобы брать хорошее молоко. 
Попробовали в прошлом году сеять рапс, 
теперь посеем больше – на «зеленку» око-
ло 500 гектаров и на зерно 200 гектаров. У 
нас есть прессы, давим рапс на жмых для 
коров, чтобы не везти со стороны. Зерно-
вые планируем сеять на уровне прошлого 
года, 800-900 гектаров засеем многолет-
ними травами.

Есть задача создать кооператив по 
сбору молока у частников. У нас он был, 
три молоковоза собирали молоко по все-
му району, отвозили в Анжерку. И не по 
нашей вине он перестал работать: молза-
вод захотел сам собирать молоко. Про-
вел по поселениям собрания, обещал 
платить на два рубля больше за литр, все, 
конечно, проголосовали. Год пособирал 
и сказал, что невыгодно… Начнем соби-
рать молоко – дополнительный стимул 
для развития частника. Кто две коровы 
держал, пять будет держать, и, значит, 
вырастет спрос и на сено, и на корма. А 
у нас многие фермеры занимаются заго-
товкой кормов, мы даже за пределы рай-
она продаем.

ИГОРЬ КРЮЧКОВ,
главный агроном ООО «Чебулинское»:

– Приоритетным направлением для нас 
станет рапс, хоть и зерновыми, конечно, 
будем заниматься. Основной упор – на 
интенсивное земледелие.

Сеять планируем 32 тысячи гектаров, 
это на четыре тысячи больше, чем было. 
Рапс займет 22 процента. У нас много вы-
водных полей (временно выведенных 
из севооборота. – Авт.), мы их частично 
вводим именно под рапс. Это для нас се-
годня выгодная и востребованная куль-

тура, занимающая достойное место в се-
вообороте.

Рапсом занимаемся много лет, но за 
последние два года изменили свое от-
ношение к нему если не кардинально, то 
очень сильно. Стали более интенсивно 
заниматься его защитой, его питанием.

В этом году начинаем активно рабо-
тать с жидкими удобрениями, подкормку 
растений будем проводить карбамидно-
аммиачными смесями. Для всех посевов 
обязательны фунгицидно-гербицидные 
обработки, чтобы не вышло, что из-за бо-
лезней растений удобрения сработали не 
полностью.

В 2016 году мы намолотили по 18 цент-
неров рапса с гектара. Теперь расчетная 
урожайность – 25 центнеров. В прошлом 
году под рапс взяли четыре немецких по-
севных комплекса Amazone, к посевной 
покупаем культиваторы, разбрасывате-
ли, опрыскиватели. На парсе требуется до 
шести химобработок, итого каждый при-
цепной опрыскиватель за сезон обработа-
ет до трех тысяч гектаров.

Посевная нам в этом году обойдется 
дороже, но думаем, что затраты окупят-
ся с лихвой.

АЛЕКСАНДР АННИКОВ,
начальник управления сельского хозяйства 
Промышленновского района:

– Ситуация тяжелая, но стабильная. 
Как в медицине: там считают, что это 
лучше, чем нетяжелое состояние, но пе-
ременчивое. Всего зерновых по району 
84 тысячи гектаров, а посевных площа-
дей – 143 тысячи. Район сохраняет по-
севные площади, планируется небольшое 
увеличение по пшенице. Появилась но-
вая культура – кукуруза на зерно. Всегда 
ее выращивали на силос, на сочные кор-
ма, а в 2016 году попробовали и получили 
2,5 тысячи тонн зерна. Теперь 770 гекта-
ров кукурузы сеем на зерно.

Увеличиваем площади под гречихой, 
на которую периодически взлетает цена. 
Плановые площади – три тысячи гекта-
ров (было – 1700). На полторы тысячи 
гектаров увеличиваем посевы под техни-
ческими культурами – до 19,4 тысячи гек-
таров.

Сдали семена на фитоанализ, 53 про-
цента кондиционны, на это время нор-
мально. Технику к посевной потихоньку 
готовим, но главный объем ремонтных 

работ приходится на март. Техника в ос-
новном не новая, брали в 2004-2008 годах, 
70 процентов машинно-тракторного пар-
ка – свыше 7-8 лет. С новой техникой про-
блемы: слишком сложно взять кредиты в 
банках, сельское хозяйство по-прежнему 
инвестиционно непривлекательный сек-
тор… Есть вопрос и по горючему. За год 
удорожание дизтоплива составило 15-
18 процентов. Так же по электроэнергии 

– на 10-15 процентов. Минеральные удо-
брения дорожают в разы, пять лет на-
зад район закупал до восьми тысяч тонн, 
в прошлом году – меньше двух тысяч. А 
зерно стоит на прежнем уровне…

Посевная – не самое критическое и 
сложное время. Район обычно успевает 
отсеяться в оптимальные сроки, с 8-12 
мая до 5 июня. Есть технология, техни-
ка и люди, остальное зависит от расто-
ропности руководителя. Кто-то начина-
ет думать и готовиться в декабре, кто-то 
спохватывается в марте. По народной му-
дрости: в семье не без урода, но это во-
прос к отдельным руководителям...

ВЛАДИМИР ЛАСТОЧКИН,
директор ООО «Горскинское»:

– Особенность посевной-2017 – я ушел 
от дешевых культур. Приходится рассчи-
тывать, какую прибыль приносит гектар, 
и зачем земля, которая не приносит до-
ход? Овес и ячмень мало востребованы и 
дешевы, их выгоднее покупать, чем про-
изводить самому.

Два года занимался льном, довел пло-
щади до 500 гектаров, но он для меня полу-
чился сложнее, чем рапс, решил не разбра-
сываться, сконцентрировать силы на рапсе. 
Раз в пять, до 300 гектаров, увеличу посевы 
чечевицы, которую опробовал в 2016 году. 
В Кузбассе ее, вроде, нет ни у кого. Всю, что 
вырастил, оставил на семена. Цена товар-
ной чечевицы – 45 рублей, урожайность 
вышла 7-8 центнеров с гектара, но это при  
том, что у нас была засуха, а соседи получи-
ли по зерновым 4,5 центнера.

По осени посеяна тысяча с лишним 
гектаров озимых: пшеница, рожь, суре-
пица. Тысячи две с половиной будет яро-
вой пшеницы; где-то 1200 рапса, гектаров 
800 гречихи, 600 гектаров овса и ячменя, 
гороха и чечевицы 500 гектаров, кормо-
вые. 

Принципиально новое – жидкие удо-
брения. Доукомплектовываем сеялку для 
их внесения. Купил очень интересную 
австрийскую борону, в стране таких нет. 
Ротационная, производительная, шири-
на 12 метров. Очень долго искал и выби-
рал, оплатил два миллиона. Сначала идет 
сеялка, потом бочка с семенами, бочка с 
удобрениями и эта борона.

Позапрошлый год впервые внес при-
личное количество органических удо-
брений на опытное поле, потом увеличил 
площади вдвое. Нынче хочу увеличить 
в 3-4 раза, до 400 гектаров. То есть ми-
неральные плюс органические, урожай-
ность как минимум вдвое больше. Для 
этого приобрел разбрасыватель органи-
ческих удобрений.

Эта посевная дороже прежних на 30-
40 процентов, львиная доля расходов – 
на удобрения и способы их внесения. Но 
у меня даже фраза наготове: наконец-то 
мы начали делать как надо, как нас учи-
ли. Раньше этого не позволяла экономи-
ка… Эта посевная будет долгой. Не будет 
гонки за гектарами, будет гонка за каче-
ством.

ǅаписал 
Ǆгорь ƼлеǱин.

ōо Ŷачала посевŶой����� остаетсƈ сто дŶей� mКуŰбасс} тŹадиſиоŶŶо  
пытаетсƈ выƈсŶить ее особеŶŶости и пŹиоŹитеты
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// акция

// инициатива

В школу с дедушкой

Как получить  
высший балл

Первое, что важно знать, – 
при приеме не только в школы, 
но и в детские сады действует 
принцип «территориальности».

Ежегодно до 1 апреля в каж-
дом муниципальном районе, го-
родском округе издается акт о 
закреплении детских садов за 
конкретными территориями 
муниципалитета. Чтобы узнать, 
к какому детсаду относится 
дом, в котором проживает семья, 
нужно заглянуть в этот акт. Его 
копию, а также информацию о 
сроках приема документов от 
родителей размещают на ин-
формационном стенде и на офи-
циальном интернет-сайте до-
школьного учреждения.

При этом принимают туда 
детей не в определенные перио-
ды, как в школе, а в течение всего 
календарного года при наличии 
свободных мест. От родителя 
(или другого законного предста-
вителя) при поступлении ребен-
ка в садик понадобится личное 
заявление и строго определен-
ный законом пакет документов. 
Их немного, весь перечень уста-
новлен приказом Министер-
ства образования и науки РФ от 
8 апреля 2014 г. №293. Однако 
каждому родителю лучше изу-
чить его самостоятельно (мож-
но найти в интернете). Дело в 
том, что пакет документов для 
приема в детский сад ребятишек, 
проживающих на закрепленной 
территории, один, а для детей, 
не проживающих на закреплен-
ной территории, другой. Неко-
торые справки, которые необ-
ходимы при оформлении детей 
иностранцев, местным жителям 
не нужны и т. д. Главное – ни-
каких других документов и ос-

видетельствований, сверх уста-
новленных Минобрнауки РФ, 
никто не имеет права требовать. 
Родители могут предоставить 
какие-то дополнительные дан-
ные, но лишь по собственному 
желанию.

Заявление плюс весь пакет 
документов должны быть заре-
гистрированы в журнале при-
ема заявлений заведующим 
или уполномоченным им долж-
ностным лицом. После этого 
родителям выдается расписка с 
регистрационным номером за-
явления о приеме ребенка в об-
разовательную организацию 
и перечне представленных до-
кументов. Расписка заверяется 
подписью должностного лица и 
печатью образовательной орга-
низации.

Если родители по какой-то 
причине не представили все не-
обходимые для приема доку-
менты, дети из очереди не вы-
падают, остаются на учете – как 
нуждающиеся в предоставле-
нии места.

Если пакет предоставлен – 
между родителями (законными 
представителями) и детским са-
диком заключается договор. В 
течение трех рабочих дней по-
сле этого издается приказ о за-
числении ребенка.

Кстати, наши читатели не-
редко спрашивают, примут ли 
ребенка в детский сад, если про-
писка у семьи временная. В Куз-
бассобрнадзоре ответили, что 
закон этого не запрещает. А во-
обще в случае каких-то недораз-
умений и непредвиденных на-
кладок советуют обращаться в 
местные органы управления об-
разованием.

// консультация

Свой детсад 
ближе к дому
После того как на прошлой неделе в газе-
те «Кузбасс» была опубликована заметка с 
разъяснениями Кузбассобрнадзора о записи 
первоклассников в школы с 1 февраля, к нам 
стали обращаться родители дошкольников, 
для которых настала пора идти в детский 
сад. Какой садик выбрать, везде ли примут, 
какие документы на ребенка требуются – все 
эти вопросы мы направили опять же в Куз-
бассобрнадзор. И уже получили ответы.

 Фото Федора Баранова.

В кемеровской шко-
ле №37 состоялась 
встреча учеников с од-
ним из самых успеш-

ных выпускников прошлого 
года Алексеем Тироном. На 
экзамене по русскому языку 
он показал максимальный ре-
зультат – 100 баллов.

Сейчас Алексей учится на 
первом курсе института исто-
рии, государственного управ-
ления и международных от-
ношений КемГУ. А пригласили 
его в родную школу для того, 
чтобы он ответил на вопросы 
старшеклассников, поделился 
секретами своего успеха.

Следует оговориться, что 
стобалльник выступил перед 
школьниками не по собствен-
ному почину, а как участник 
всероссийской акции «100 бал-
лов для победы». На террито-
рии Кузбасса эта акция прово-
дится третий раз. Основная ее 
задача – как раз организация 
встреч старшеклассников и вы-
пускников, набравших 100 бал-
лов на ЕГЭ. Предполагается, 
что такой диалог позволяет ре-

бятам, готовящимся к выпуску, 
снизить напряжение перед сда-
чей экзаменов, помогает лучше 
к ним подготовиться.

– Разговор получился полез-
ным. На мой взгляд, общение 
с выпускником школы куда 
лучше, чем общение с сотруд-
ником вуза, – признался после 
встречи с Алексеем Тироном 
ученик одиннадцатого класса 
Данил Степнов. – Диалог вел-
ся легче, ведь Леша всего на 
год нас старше. Никто (а при-
сутствовали два одиннадца-
тых класса, свободных мест в 
кабинете не было) не стеснял-
ся задавать вопросы. Алек-
сей не только давал советы по 
подготовке к ЕГЭ, но и расска-
зывал о студенческой жизни, о 
ее сложностях. Отвечая на во-
просы о подготовке к ЕГЭ, он 
коснулся каждого предмета, 
который сам сдавал. Это исто-
рия, обществознание, матема-
тика (профильный и базовый 
уровень), русский язык. Всех 
интересовало, как он гото-
вился к экзаменам. Он не брал 
уроки у репетиторов, занимал-

ся самостоятельно. А посколь-
ку я буду сдавать общество-
знание, мне больше всего был 
интересен его рассказ о свя-
зи этой дисциплины с фило-
софией, которую преподают в 
вузе. Он объяснил, что если не 
учить обществознание в шко-
ле, в вузе возникнут проблемы 
с философией. Думаю, советы 
Алексея мне пригодятся, хотя, 
вероятно, я выберу для посту-
пления технический вуз.

К слову, Алексей Тирон – не 
первый прошлогодний кузбас-
ский стобалльник, который в 
ходе нынешней акции встретил-
ся с одиннадцатиклассниками. 
Еще в декабре 2016-го в кемеров-
ской школе №93 состоялся диа-
лог со своим успешным выпуск-
ником. Две подобные встречи 
прошли и в Новокузнецке.

Что же касается кемеров-
ской школы №37, то здесь на 
ЕГЭ-2016 блеснули двое уче-
ников – и оба по русскому 
языку, причем занимавшиеся 
у разных педагогов. Помимо 
Алексея Тирона особо отли-
чился и Алексей Черкасов.

В Кемерове стартовала 
акция «Бессмертный 
полк 16-й школы».

В отличие от мас-
сового движения с таким на-
званием, когда в День Победы 
жители городов и сел выстра-
иваются в организованные 
колонны и проносят портре-
ты павших во время Великой 
Отечественной войны род-
ных и близких, здесь реши-
ли сделать свою акцию посто-
янно действующей. На стенах 
школьного коридора нача-
ли размещать фотографии из 
семейных архивов учеников 
и педагогов, на которых за-
печатлены их родственники, 
участвовавшие в сражениях 
1941-1945 годов. И погибшие, 
и живые. А рядом со снимками 

– биографическая информация.
– Каждый учитель, работ-

ник, ученик, бывший ученик 
может внести свою лепту в об-
щее дело, – пояснила педагог 
дополнительного образова-
ния, руководитель школьного 
музея Ольга Семененко. – Весь 
предоставленный материал 
мы обязательно разместим. И 
на стендах, и на сайте нашего 
музея. Мы создали там специ-
альный раздел «Бессмертный 
полк». Пока оформлено толь-
ко то, что принесено учителя-
ми. Остальной материал, его 
много, находится в стадии об-
работки. При этом движение 
будет развиваться в таком на-
правлении: чтобы рядом с до-

кументами и снимками из се-
мейного архива педагога были 
размещены и материалы от его 
учеников. Многие работы еще 
не распечатаны, потому что 
есть документы, письма, но 
пока нет фотографий. Вообще 
много наработанного, но еще 
не оформленного.

На взгляд Ольги Аркадьев-
ны, «Бессмертный полк» в 
школьном помещении – очень 
важная акция и с точки зре-
ния изучения истории, и с вос-
питательных позиций, и для 
формирования семейных цен-
ностей. Так, например, школь-
ный психолог Елена Степано-
ва, проходя каждое утро мимо 
стенда, на котором размещен 
портрет ее дедушки, обраща-
ется к нему: «Дед, привет». И 

говорит, что для нее это очень 
ценно.

Недавно в нашей обла-
сти проводился конкурс «На-
родный герой Кузбасса-2016». 
Школа №16 вышла на него с 
инициативой: чтобы каждое 
образовательное учреждение 
хотя бы города Кемерово со-
ставило свой «Бессмертный 
полк». Идея пока не получила 
громкой поддержки. Но, мо-
жет быть, еще получит…

А 9 Мая на общее шествие 
всероссийского «Бессмертно-
го полка» сотрудники и учени-
ки 16-й школы тоже выходят: 
выносят портреты погибших 
выпускников. Кстати, эта 
школа – одна самых старых в 
Кемерове, в этом году она бу-
дет отмечать столетие.

Материалы полосы подготовила  
Татьяна Фомина.

 Юнармейский отряд «16-я высота» и  Ольга Семененко у стен-
да «Бессмертный полк 16-й школы». Фото Федора Баранова.
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Спасли полпайки 
мамиŶоŬо žлеба

к дню снятия блокады

«Не ной!  
Ты – ворошиловский стрелок!»

Это сейчас у Генриха Адольфовича 22 
правительственные и областные награ-
ды. В их числе знаки «Шахтёрская сла-
ва» всех трёх степеней. А к началу вой-
ны у пионера Зенкевича было три значка 

– БГТО («Будь готов к труду и обороне), 
БГСО («Будь готов к санитарной оборо-
не») и БГПВХО («Будь готов к противо-
воздушной и противохимической оборо-
не»). Только потом, когда от голода умер 
его старший брат, воспитанник ремеслен-
ного училища Иосиф, в память о нём Ген-
рих приколол к трём значкам и четвёр-
тый – «Юный ворошиловский стрелок».

Этот значок брата не раз спасал его 
и от холода, и от голода. Когда, каза-
лось, уже просто не было сил двигаться, 
Генрих мысленно приказывал себе: «Не 
ной!». Но вообще у 11-летнего мальчи-
ка было ещё несколько правил выжива-
ния. Первое: больше читать. За интерес-
ной книгой хоть как-то забывалось о еде. 
Прочёл «Как закалялась сталь» Николая 
Островского. Запомнил вот такие слова: 
«Умей жить и тогда, когда жизнь кажется 
невыносимой». Правило второе: строгая 
дисциплина. Если кусочек хлеба выда-
вался на день, то надо было откусывать от 
этого кусочка до вечера, а не съедать сра-
зу. Если паек на десять дней – то и тяни 
на десять. Родственники Генриха, у кото-
рых они с мамой Зинаидой Михайловной 
какое-то время жили на Васильевском 
острове, съедали хлеб почти сразу. И по-
том, как с горечью узнал Генрих, умерли 
от голода. В их доме не осталось ни крош-
ки хлеба, ни кусочка столярного клея, из 
которого можно было сварить холодец.

Хлеб и зрелища
А норма хлеба становилась всё мень-

ше и меньше. Поздней осенью 1941 года, 
когда фашистами уже были сожжены Ба-
даевские продовольственные склады, ра-
бочие и работницы осажденного горо-
да получали по 175 граммов, а дети – по 
125. От голода и холода пошатывало. Но 
надо было выстоять очередь, чтобы ото-
варить карточки. Однажды Генрих, по-
дойдя к прилавку с весами, на которых 
лежал крохотный кусочек, уже пригото-
вился протянуть продавщице карточки, 
как на вторую чашу весов легла чья-то 
рука. Мальчик даже испугался: неужели 
он сделал что-то не то? Но провинившей-
ся оказалась продавщица. Она недовеши-
вала хлебную пайку, а члены народного 
контроля обман обнаружили. Да, как го-
ворится, кому война, а кому мать родна…

Хлеб Генрих прятал за пазухой. Этот 
кусок грел. И Генрих грел его. Уже бли-
же к ночи с работы возвращалась мама. На 
её одежде был приколот светящийся зна-
чок. Улицы-то не освещались. И вот, чтобы 
люди в потёмках не налетали друг на друга, 
работающим выдавали значки-фонарики. 
Но даже смертельно уставшая, еле-еле дер-
жавшаяся на ногах мама не съедала свои 175 
граммов хлеба. Половину отдавала сыну.

– Теперь-то я точно знаю, что от голо-
да меня спас мамин хлеб, – вздыхая, го-
ворит Генрих Адольфович. 

А ещё помогло удостоверение, которое 
за несколько дней до начала войны вы-
слал из Белостока отец Адольф Казими-
рович. Он был офицером Красной Армии. 
А семье военнослужащего полагались 
льготы. И к скудному хлебному пайку се-
мьи прибавлялись две пачки папирос. Их 
можно было обменять на что-то съедоб-
ное. Конверт с удостоверением был по-
следней весточкой от отца. И пришёл он 
в роковой день – 22 июня 1941 года. Про-
павшим без вести Адольфа Казимирови-
ча объявили уже в начале войны. По ра-
дио тогда передавали ежедневные сводки 
об ожесточённых боях. Но «ожесточён-
ные» – это значит, что наша армия сража-
ется. И победа будет за нами!

Кинотеатры тоже работали, если не 
было обстрелов. В «Авангарде» показы-
вали «Боевой киносборник №1». В нём 
Василий Чапаев не утонул в реке, а вы-
плыл, вышел на берег и продолжил вое-
вать. Уже в блокадном Ленинграде пока-
зали «Приключение Корзинкиной». Зал 
хохотал так, что заглушил разрывы не-
мецких снарядов. Но кино всё равно оста-
новили, объявив: «Граждане, воздушная 
тревога!». Все побежали в окопы, выры-
тые во дворе кинотеатра. Бывало, что 
только за одни сутки город находился 
под огнём обстрелов более 18 часов.

Котелок вылизывал 
до блеска

В декабре 1941 года Генрих с мамой пе-
ребрались в Колпино (26 км от Ленингра-
да). Поселились в здании бывшей школы. 
Зенкевичи жили здесь до войны. Зинаида 
Михайловна работала в школе завхозом, 
потому и разрешили ей расположиться 
в этом здании вместе с сыном. В этой же 
школе жила ещё и учительница. Но в фев-
рале 1942-го она умерла. А месяцем рань-
ше будто ангел-хранитель уберёг от беды 
Генриха и его мать.

Они решили проведать дом, где жили 
до войны. А потом отложили поход на 
следующий день. Это их и спасло. Потому 

что как раз накануне при обстреле в окно 
их бывшей комнаты влетел снаряд...

Когда Зенкевичи жили в школе, здесь 
ещё был и медсанбат. Старшина бата-
льона обедал на первом этаже, недалеко 
от лежанки Генриха. Он приносил коте-
лок с кашей и всю её съедал. Но разрешал 
мальчику вылизывать котелок с остатка-
ми крупинок. А когда заболевшая дистро-
фией мама Генриха оказалась в госпита-
ле, этот же старшина даже налил в банку 
какого-то супа. Генрих понес еду маме, но 
банка выскользнула из рук. Мальчик дол-
го и горько плакал…

Весной старшина медсанбата перевёз 
из Ленинграда в Колпино свою семью: 
жену, маленькую дочку, младшего бра-
та. Думал, что так спасёт их от голода. Но 
его дочка, так и не поднявшись с кровати, 
все-таки умерла от истощения.

А Зенкевичи опять оказались в Ленин-
граде. И уже оттуда их эвакуировали в 
Барнаул. Эшелон с товарными вагонами 
и двухэтажными нарами в них шёл до ко-
нечной станции целый месяц. Было лето. 
Теснота, духота, частые остановки. Пото-
му что пропускали эшелоны с военными.

Два кило масла за сапоги
Война «аукнулась» и в глубоком тылу. 

И здесь хлеб отоваривали по карточкам. 
Правда, норма была уже не как в блокад-
ном Ленинграде – 400 граммов. И хотя 
отоваривались продуктовые карточки с 
перебоями, Зинаида Михайловна нашла 
выход. Кожаный плащ мужа обменяла на 
10 кило муки. А сапоги, как вспоминает 
Генрих Адольфович, – на 2 кило масла.

Жили Зенкевичи первое время тоже в 
здании школы. В крохотной комнатушке. 
А другие эвакуированные в бывших клас-
сах отделились друг от друга одеялами, 
подвешенными к потолку.

Рядом с семьей Зенкевич поселилась 
женщина с тремя детьми. Как-то к ней 
пришёл красноармеец с винтовкой. Ока-
залось, что это ее муж и отец детей. Вме-
сте с ним Генрих два дня заготавливал 

дрова на зиму. Но на третий день пожа-
ловали уже два красноармейца. И тоже с 
винтовками. Увели отца детей. А потом 
его расстреляли как дезертира. По закону 
военного времени.

После Победы Зенкевичи остались 
жить в Барнауле. В Ленинграде или в 
Колпино их уже никто не ждал… Это спу-
стя много лет Генрих Адольфович пое-
дет по местам своего детства. И вместе с 
внуком будет класть цветы к подножию 
памятников. Но где похоронен его брат 
Иосиф, он до сих пор не знает. Может быть, 
на Пискарёвском кладбище. И туда Генрих 
Адольфович приходил с цветами...

– А как вы в Кузбассе оказались? – спра-
шиваю собеседника. Генрих Адольфович 
улыбнулся:

– Как говорится, не было бы счастья, да 
несчастье помогло…

Успешно окончив школу, Генрих без 
проблем поступил в институт. И на пер-
вом курсе учился хорошо, получал сти-
пендию. А на втором курсе схватил сра-
зу пару «удочек» (троек). А это – лишение 
стипендии. В отчаянии студент Зенке-
вич бесцельно бродил по городу. И тут 
наткнулся на объявление: Кемеровский 
горный институт организовал дополни-
тельный приём. Всем успевающим – сти-
пендия и форма.

28 августа 1951 года, как раз в День 
шахтёра, Генрих приехал в Кемерово. Эк-
замены сдал. Учился хорошо. Свой пер-
вый уголёк выдал на шахте «Абашев-
ская-2» в Новокузнецке, где проходила 
производственная практика. А уже после 
вуза с дипломом горного инженера был 
направлен в Ленинск-Кузнецкий на шах-
ту имени 7-го Ноября. Первая должность 

– горный мастер.
В 35 лет Генрих Зенкевич стал пер-

вым директором шахты «Усинская». Это 
– в Междуреченске. На здании комбината 
красовались слова из песни: «Главное, ре-
бята, сердцем не стареть!». Настоящие ре-
бята-шахтёры выдавали за сутки по 1800 
тонн угля. В начале 70-х годов прошлого 
века это был хороший показатель.

И потом жизнь бывшего ленинград-
ца складывалась успешно. Руководящие 
посты в партийных и советских органах, 
уважение, крепкая семья. А общий трудо-
вой стаж Генриха Адольфовича – 57 лет! 
Была у него и ответственная командиров-
ка в Иран. Там Зенкевич работал главным 
инженером на шахте «Мамеду». А уже 
в Кемерове зашёл как-то в альма-матер 
(правда, к тому времени горный инсти-
тут стал называться политехническим). 
Его доброжелательно приняли не только 
в кабинете ректора, но и в отделе кадров. 
Три года Генрих Адольфович работал 
проректором по капстроительству, а по-
том сам попросил перевести его в препо-
даватели. Читал лекции по охране труда, 
безопасности жизнедеятельности и эко-
логии. И одна из его лекций называлась 
так: «БЖД в блокадном Ленинграде».

Это была не просто лекция, а реквием. 
В честь мужества и стойкости ленинград-
цев. В память о блокадной пайке хлеба. И 
особенно – маминых 175 граммах, кото-
рые делились пополам.

ƿалина ƽаǝанаǦова.
г. ǈемерово.

˨ет, ˤенрих ʰенкевич – мальчик из блокадного ʲенинграда – не в˸л дневник, 
как его ровесниˊа ˭аня ˬавичева. ˨о, как и в ˭аниной записной книжке,  
в памяти ˤенриха такой же печальный исход� умерли родные, близкие.  
ˣсего 1� человек. ˩стались он и мама�

 ǁенриǳ ƾдольǲовиȰ сегодня. Фото автора.



10 (26527)   //  Четверг, 26 января 201710 итоги конкурса

// КОММЕНТАРИЙ

Ŝчись твоŹить победу�

Мы уже сообщали, что ны-
нешней весной «Синяя птица» 
отметит свое 11-летие. Талис-
маном студии является Синяя 
Птица, ее-то мы и просили ре-
бят сотворить. Спасибо всем 
участникам за выдумку, на-
блюдательность и необычные 
техники исполнения! Как мы и 
обещали, за лучшие работы бу-
дут вручены призы. За 1-е ме-
сто – сертификат на посещение 
занятий в развивающей детской 
студии «Синяя птица» на 3000 
рублей, за 2-е место – на 2000 
рублей, за 3-е место – на 1000 
рублей.

Самые оригинальные и инте-
ресные птицы оказались… у всех 
участников! Определить луч-
ших среди лучших было очень 
трудно. Но выбор все-таки сде-
лать пришлось. В итоге первое 
место решено присудить Кате 
Акуловской. Ее птичка просто 
изумительна. Оказалось, что 
Катюша с трех лет посещает сту-
дию «Синяя птица» в Кировском 
районе Кемерова, и ей очень хо-
телось доставить радость своим 
преподавателям, сделав что-то 
особенное. Катя вообще чело-
век творческий, она любит тан-
цевать, петь, рисовать и лепить 
животных. Сейчас проявляет 
интерес к шитью и украшениям. 
Над птичкой она трудилась вме-
сте с мамой больше двух недель. 
Девочка очень надеялась, что у 
нее получилось задуманное, по-
тому что Синяя Птица – Птица 
Счастья и Любви.

Второе место досталось По-
лине Юрьевой. Поле нет еще и 
пяти, но она очень любит ри-
совать, особенно цветными ка-

рандашами. И птичек – в том 
числе.

Третье место присуждено 
нашему постоянному участни-
ку – пятилетнему Давиду Гра-
дусову. Как истинный мужчина, 
Давид сконструировал задан-
ное. Удачно получилось: на Но-
вый год Дед Мороз принес в по-
дарок мальчугану интересный 
конструктор-липучку, который 
и помог справиться с задани-
ем. Синий птенец, который обя-
зательно вырастет в красивую 
птицу, украсил дом Градусовых. 
А теперь и нашу газету.

ОЛЬГА ОТƎУƘЕННИКОВА, 
руководитель Ʊентра раннего раз-
вития «Ǧиняя птиǅа»:

– Я с большой благодарностью 
обращаюсь к ребятишкам и их 
родителям, кто участвовал в на-
шем конкурсе. Как здорово, что 
вы занимаетесь творчеством и 
создаете поистине шедевры! 
Мы – не эксперты, оценивающие 
технику исполнения. Нам было 
важно впечатление. Все работы 
наполнены с такой искренностью, 
такой живой детской энергией, 
что очаровывают моментально! 
А самое главное для нас – это то, 
что вы нашли время и творческие 
силы, чтобы провести не минутки, 
а часы вместе, занимаясь общим 
увлекательным делом. Пусть же 
вас чаще объединяют общие ин-
тересы и дела, ведь детство так 
скоротечно!
Мы в нашей студии тоже большое 
внимание уделяем творчеству. 
Ребятишки на занятиях слуша-
ют произведения классической 
музыки и по-разному выражают 
себя. Мы танцуем, лепим, рисуем и 
даже медитируем под музыку ве-
ликих композиторов.
И мы с нетерпением ждем вас в 
нашей студии! Наряду с художе-
ственным воспитанием ребятиш-
ки у нас получают на занятиях 
навыки чтения, письма, матема-
тические представления. А так-
же осваивают английский язык и 
окружающий мир. С детьми, гото-
вящимися идти в школу, занима-
ется педагог-психолог. Так что в 
школу мы выпускаем своих птен-
цов на 100 процентов готовыми к 
любым трудностям. 
П˫Иʰʹ ˧˩ʯ˨˩ ʭʳʮ˥˭ ʰˢ̞
ʭ˫ˢ˭ʺ П˩ ˢʮ˫˥ˬʳ� ʳʲ. �ͽ ʲ˥˭ 
˩К˭ʽʭ˫ʽ, 1� ̜Кˢʯʮʹַ ʭʳʮ̞
˨Иַ ʮ˥˨ʺ ˬ 1�.ͽͽ ʮ˩ 1�.ͽͽ И 
ˣ ˬʳʭʭ˩˭ʳ ˬ 1ͽ.ͽͽ ʮ˩ 1�.ͽͽ̝.

ʰавершился очередной конкурс газеты «Куз-
басс» для ребят. ˣ этот раз нашим партнером 
по организаˊии стала кемеровская развиваю-
щая детская студия «ˬиняя птиˊа». ˣместе мы 
еще до новогодних торжеств объявляли фото-
конкурс творческих работ для детей «Поймай 
птиˊу счастья�». ˢ сегодня – подводим итоги.

 ǈатя ƾкуловская.

 Ǎолина Юрьева.  ǂавид ǁрадусов.

 ǑȰастники конкурса и иǳ раǟоты� ǆлона ǋиȯус� ǐимоǲей СлаȲев� ƾндрей Смыслов.



10 (26527)   //  Четверг, 26 января 2017 11особый случай

mŊлаŬодаŹƇ�}
СибиŹƈчка пŹиŰŶалась в лƇбви в пŹисутствии ��� тысƈч свидетелей в Сети� 
ő сила ее чувства помоŬла лƇбимому встать Ŷа ŶоŬи после катастŹоŽы

  ǁлавное - они выǤили и сȰастливы вместе� 

…Это – за кадром. А на ролике, 
выложенном на «ютубе», – про-
стая, казалось бы, история люб-
ви.

Он, Она, авария, двое в тан-
це в инвалидных колясках, ко-
торые, зреет большая надежда 
и даже убежденность, скоро им 
уже и не понадобятся, и всё сно-
ва будет у влюбленных, как пре-
жде, хорошо…

Финал открыт. Мелькнули 
титры. И хотя история не за-
кончена, она пронзает болью и 
мощью любую чужую прибли-
зившуюся душу… И, даже не-
досказанная, в короткий срок 
смогла растревожить сердца уже 
тысяч людей по России и загра-
нице! Ведь этот ролик несется 
по миру с особой миссией… Та-
кого рода феномены встречают-
ся на просторах Сети. Люди чув-
ствуют: да, это и есть та самая 
любовь, которая не просто су-
ществует, а творит чудеса! И пи-
шут письма героям ролика: «Вы 

– благословенная пара!»
Корреспондент «Кузбасса» 

нашел автора и героев роли-
ка – Галину Трусову (Синяеву) 
и Виктора Трусова в Ленинске-
Кузнецком. Подтверждаю: ху-
дожественного вымысла – ноль. 
Всё – правда! Взявшись за руки, 
они рассказали, как всё было…

͞сновидͽщаͽ
– Я выросла в городе и была 

неугомонной – много ездила 
по стране. А Витя рос в селе, и 
он очень домашний… К тому же 
оба мы с детства ходим на ко-
стылях из-за болезни. И могли 
бы никогда не пересечься... Но 
нам суждено было влюбиться 
друг в друга, – начинает рассказ 
61-летняя Галина, и ее 57-лет-
ний муж согласно кивает. – Да 
что там, мне даже предсказано 
было будущее, дважды, и имен-
но с ним!

Галя уже полвека помнит, как 
ее мама, исходив с нею на руках 
всех докторов, ставивших и сни-
мавших диагноз «детский цере-
бральный паралич», но не спо-
собных помочь девочке пойти 
без костылей, поехала к ясно-
видящей. В советское время, ко-
нечно, тайно.

– Далеко внизу неслась, шуме-
ла в камнях речка. Хлипкий мо-
стик, висевший над ней, почти 
без перил, качался. И мама шла 
по нему и несла меня со стра-
хом и верой, – вспоминает Галя. 

– Потом бабушка-целительница 
осмотрела меня, посоветовала 
травы. И, оставив ночевать, ска-
зала про меня в будущем: «Хо-
дить сама не будет. Но придет 
день, решающий, и если в тот 
день она не погибнет, то прожи-
вет долгую счастливую семей-
ную жизнь».

От такого пророчества жутко 
не стало.

– Мы с мамой у ясновидящей 

спали, как нигде и никогда по-
том. И проснулись, полные сил. 
И с решением, что хватит слез, 
надо просто любить жизнь!

А еще – верить, что будущий 
удар судьбы Галя выдержит... Но 
кто же станет ее спасителем?

С первым мужем уже вырос-
шая Галя прожила три года, он 
бросил ее с родившейся дочкой. 
Второй муж в начале 1990-х умер 
через восемь месяцев, как стали 
жить вместе… И Галя уже верила 
и не верила в свое предсказанное 
семейное счастье.

– Но 1 сентября 2002-го мне 
приснился вещий сон, на годов-
щину смерти мамы, – вспоми-
нает она. – В том сне я вышла во 
двор родительского дома, на ко-
стылях, и вдруг во двор заходит 
мужчина на костылях. Лицо зна-
комо. Виктор! Мы с ним в шаш-
ки на турбазе однажды, еще в 
1996-м, играли. И в том сне мама 
пристегнула мой рукав платья к 
рубашке его булавкой. И в тот же 
миг в небе громыхнуло. Мы под-
няли головы. Над нами – облако, 
по контуру – словно лик божий… 
И на нас упало сияющее кольцо, 
диаметром примерно метр. Мы 
от неожиданности прижались 
друг к другу, стали опорой. И 
стояли в сиянии круга, получа-
ется, обручившего нас, и на душе 
моей стало необыкновенно спо-
койно…

И через год в дверь Гали по-
звонили. А за дверью на косты-
лях стоял… он!

– Я попал к ней случайно, – 
улыбается и продолжает рассказ 
Виктор. – Много лет, живя в селе 
один, я, тогда старый холостяк, 
вдруг в один день понял, что тя-
жело стало управляться по хо-
зяйству. Решил переехать жить 
в город. Мне знакомые назвали 
адрес, квартиру на втором эта-
же, что, мол, продается дешево, 
за 25 тысяч рублей. Я – на маши-
не много лет. Рванул смотреть. А 
хозяева квартиры, собравшиеся 
разводиться и потому продавать 
жилье, сказали, что взяли вре-
мя на раздумье, попросили меня 
подождать. В квартире даже по 
всей стене зала хозяйка губной 
помадой написала: «Рекламная 
пауза». В общем, пока у них всё 
кипело… Я почувствовал, что 
не жить мне там и не нужно. И 
спустился по лестнице вниз. А 
перед выходом решил поспра-
шивать у жильцов первого эта-
жа, может, кто-то еще планиру-
ет жилье продавать. Позвонил в 
первую дверь. И попал… к Галке. 
Удивились. Узнали друг друга…

– Я ему и выпалила вдруг: 
«Квартиру покупаешь, маши-
ну имеешь, завидный жених. Да 
тебе невесту заводить пора!»

– А я: «Да где ее взять…»
– А я: «Давай, Виктор, я за тебя 

пойду?!» Посмеялись моей шут-
ке, обменялись телефонами…

– Но я всё о Гале думал, пока до 
дома ехал. А как добрался, сразу 

же родным объявил: «Женюсь!»
…Они стали дружить. Свадь-

бу сыграли через три года, в 
2006-м. И, завязав ленточки на 
дереве желаний, что растет не-
далеко от Ленинска, загадали 
желание одно на двоих. Про-
жить до старости, не разлучаясь!

Денͺ Х
Следующий звонок судьбы 

ворвался в квартиру Трусовых, 
живущих душа в душу, в 2012-м.

«Галя, ты меня помнишь? Мы 
в детстве в санатории вместе 
лечились», – написала Галине 
на ее страничке в соцсети свер-
стница Люся. И, спросив теле-
фон, позвонила.

– Честно, я Люсю не помнила. 
Но душа за нее заболела. Люся 
рассказала, что она всю жизнь 
по интернатам, и попросилась 
ко мне в гости. Я – к Вите. Он – 
мне: «Пусть едет, у человека ни-
когда не было дома!» И мы с Ви-
тей, на нашей машине, поехали в 
Кемерово за Люсей. Она же сама 
не приедет, она тоже всю жизнь – 
на костылях… И Люся прогости-
ла у нас две недели. Ей всё было 
внове… Через год она уже прого-
стила у нас месяц. На третий год 
попросилась снова на месяц.

И 29 мая 2014-го, после Лю-
синых звонков, мы собрались 
ехать за нею. Но с утра всё пред-
вещало нехороший день. Мы с 
мужем встали с каким-то беспо-
койством. Я спросила, когда за-
канчивается страховка. Муж на 
автомате сказал, что 1 июня. А 
если б посмотрел страховку, там 
дата – 25 мая. И если б взглянул, 

мы бы перенесли поездку и из-
бежали бы беды…

…И вот уже – дорога домой. 
Старенькая Витина машина еха-
ла тихо. Скорость – 38 км/ч. Го-
стье – радостной Люсе на заднем 
сиденье – хотелось рассмотреть 
открывшийся мир: зеленую 
нежность полей и первых ли-
стьев, синее небо, широкие кры-
лья мелькнувшей птицы… Как 
вдруг уже возле Ленинска их 
сбила обгонявшая фура.

– Так подрезала нас кабиной, 
что еще миг, и машина оказалась 
бы под ней. А там одно коле-
со – размером с мою «ласточку». 
Единственный выход – к обочи-
не. Там – трехметровый обрыв 
и прямо по курсу – столб. Если 
б врезался в него – всем бы тро-
им смерть. Но смог чудом отвер-
нуть, я же 30 лет за рулем. Но ма-
шина все равно улетела с обрыва 
и упала на крышу, – дает расклад 
Витя. – Я, как очнулся в облом-
ках, смотрю: Люся в одной сто-
роне лежит, Галя – далеко, в дру-
гой.

– Меня, как только полетели с 
обрыва, словно кто невидимый 
схватил за шиворот и из маши-
ны первой выбросил, призем-
лилась на лежавшее дерево. Оно 
все в сучках, а я упала на живот, 
и сучья – четко по моему силу-
эту, словно меня и ждали, и ни 
одно не вонзилось, – добавляет 
Галя.

– Фура нас бросила. Но ма-
шина, шедшая следом, встала. 
Люди из нее прибежали на по-
мощь, и вовремя. Бензин тек, 
машина вот-вот загорится, мы 
сгорим. Спасли всех… У Гали 
семь переломов на ногах, кости 
таза разбиты и так далее, ее, са-
мую тяжелую, в реанимацию, в 
Центр охраны здоровья шахте-
ров «скорая» увезла. У меня нога 
сломана. А Люся цела. И все ко-
стыли наши – целы!

– Так Витя всех нас и спас, как 
и было мне в детстве предсказа-
но!

…Гостью вернули в интернат. 
А Виктор и Галя, оказавшись в 
разных больницах, очень боя-
лись друг за друга. Она, очнув-
шись, просила звонить в его 
больницу, чтобы узнать, луч-
ше ли ему, и есть ли шанс, что 
он сможет снова ходить хотя 
бы на костылях. Он так же зво-
нил, переживая за Галю. И оба 
молились друг о друге и вери-
ли…

Их выписали в один день. Как 
только Галю и Витю выгрузили 
во дворе дома (обоих в гипсе, на 
двух инвалидных колясках), их 
окружили ждавшие соседи. Об-
нимали и плакали. И они по-
дарили Гале и Вите… скверик с 
цветами – под окном, сделав по-
среди «гнездо», посадив в него 
Лебедушку и поставив рядом Ле-
бедя.

– Нам сказали, что сделали 
эти скульптуры для нас специ-
ально, чтобы мы с Витей выка-
рабкались и вернулись домой, в 
наше «гнездо»!

И лебеди каждое утро дари-
ли Гале и Виктору надежду и ра-
дость.

Прошло время. Доктора вы-
несли вердикт: Галя и Виктор 
больше никогда не встанут, не 
будут ходить на костылях. У 
Виктора в руках нашли тром-
бы и запретили подниматься с 
коляски… И тогда Галя, пройдя 
курсы, сделала ролик «Благо-
дарю!» – свое признание мужу 
в любви. И выложила его в ин-
тернет, процитировав строки: «У 
меня есть мужчина, с которым 
спокойно, с которым упасть и 
подняться не больно, с которым 
ничто в этой жизни не страшно, 
с которым всё просто, с которым 
всё важно!»

И мужу, растроганному, стало 
лучше. Он начал понемногу хо-
дить на костылях по комнате и 
верит, что все еще будет! Верит и 
Галя, верят дочь и внучка, став-
шие Виктору родными. А еще в 
них верят много-много людей в 
Сети и шлют письма со словами: 
«Храни вас господь!»

Ǉариса МаǦсименǦо.

P.S. Кстати, посмотрев ролик-признание, загоревшись ис-
крой любви, люди стали просить Галю делать ролики и для 
них – кого-то поздравить, кого-то поддержать. И она согла-
шается с радостью.
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// не пропустите

Ƞсли вы заинтересовались этими детьми, обращайтесь к региональ-
ному оператору ȩедерального банка данных по Кемеровской области 
Ƞлене ȟеннадьевне Колбиной по телеону ��ͭ��ͬ�ͭ�-�1-ͭ�.

контакты

// наш конкурс // ищу тебя, мама

Ŧта ŰабавŶаƈ живŶость Šьи�то сыŶовьƈ  
и дочки

Материалы полосы подготовила  
Ƽнна ТимоȰǯǦ.

КукольŶый ſиŹк
�� января с 11.ͽͽ и 1�.ͽͽ и 
�� января с 1�.ͽͽ в Кемеровском 
областном театре кукол – спек-
такль «ʴирк ʶардам». ˩н рас-
считан на детей от четырех лет.

«Цирк Шардам» – единственная пьеса из-
вестного писателя Даниила Хармса, написан-
ная им для театра кукол. Это захватывающее 
цирковое представление, в котором заняты 
кукольные персонажи. И лишь один чело-
век непрестанно вмешивается в ход действия 

– неугомонный Вертунов. Благодаря его не-
посредственности одна за другой создаются 
чрезвычайные ситуации, но именно он и по-
могает героям выбраться сухими из воды.

Маленькие зрители увидят выступления 
воздушной гимнастки, силача, акробатов и, 
конечно, фокусника. В спектакле много ат-
тракционов и шуток, яркие и красочные де-
корации. А еще – отличное музыкальное со-
провождение! Рекомендуем как детям, так и 
их родителям.

mС дŶем  
ŹождеŶиƈ�  
КуŰбасс�}
– выставка с таким названием 
открылась в отделе военной 
истории Кемеровского област-
ного краеведческого музея 
�Притомская набережная, 1а�. 
Посвящена она ���летию со 
дня образования Кемеровской 
области. 

Первый раздел выставки «Становление 
Кузбасса как индустриального центра на-
кануне войны» раскрывает причины об-
разования Кемеровской области. Среди 
экспонатов –броневая сталь, продукты хи-
мической промышленности (уротропин, 
аммиачная селитра), военная продукция 
(мины, снаряды), орудия шахтёрского тру-
да (отбойный молоток, каски) и многое 
другое.

Раздел выставки «Первые руководители 
области» рассказывает о деятельности «пер-
вых лиц» уже самостоятельного региона. 
Вниманию посетителей представлены фото-
графии и подлинные документы руководите-
лей из фонда областного музея.

Раздел «Кузбасс: яркие страницы исто-
рии» посвящён личности Афанасия Федо-
ровича Ештокина, первого секретаря Кеме-
ровского обкома КПСС с 1964-го по 1974 год. 
Здесь же среди экспонатов можно увидеть 
Указ Президиума Верховного Совета СССР 
от 26 января 1943 года об образовании Ке-
меровской области в составе РСФСР, а также 
два ордена Ленина, которыми Кемеровская 
область награждена за трудовые достиже-
ния в 1967 и 1970 годах.

Областная газета «Кузбасс» и ке-
меровский контактный зоопарк 
«ВОВКИН ДВОР» (жилой район Лес-
ная Поляна) продолжают прием твор-
ческих работ на фотоконкурс для де-
тей «Я и мой любимый питомец!»

Дорогие мальчишки и девчонки! Мы 
ждем от вас снимки с домашними живот-
ными, птичками или рыбками с неболь-
шим рассказом – историей их появления 
в вашей семье или зарисовкой о продел-
ках. Чем смешнее, трогательнее, интерес-
нее будет снято и написано – тем больше 
шансов выиграть!

Три лучшие работы и их авторы будут 
награждены билетами в зоопарк. Каж-
дый получит комплект из четырех биле-
тов (семейный формат посещения). А са-
мые оригинальные фотоистории украсят 
номер «Кузбасса», в котором выйдет ма-
териал по итогам конкурса.

Особые условия. Возрастные ограни-
чения – от трех до 14 лет. Конкурсные ра-
боты принимаются в электронном виде 
до 12 марта 2017 года. И обязательно 
оставляйте свой контактный телефон!

вrажаемые читатели, продолжаем знакомить 
вас с воспитанниками детских домов Кузбасса. 
ˬегодня это ребята из кемеровского детдома 
̲1, которые особенно ждут своего семейного 
счастья.

Амелия П.
(дата рождения:
сентябрь 2008 г.)

Активная и жизнерадостная, 
любознательная и общитель-
ная, уверенная в себе – это все 
о ней! Основные интересы Аме-
лии – это рисование, рукоделие. 
Девочка легко идет на контакт 
со взрослыми (и даже незнако-
мыми) людьми. Хорошо адапти-
руется к новым условиям.

Иван П.
(дата рождения: май 2009 г.)
Спокойный, уравновешен-

ный, ласковый, нежный и довер-
чивый мальчик. Любит играть 
в настольные игры, собирать 
конструктор, рисовать, слушать 
сказки. Легко идет на контакт 
со взрослыми людьми, хорошо 
адаптируется к новым условиям. 
А еще Ванечка увлекается тан-
цами.

Дарья Ч.
(дата рождения:  
апрель 2006 г.)

Ласковая, нежная, заботли-
вая, общительная девочка. Лю-
бит играть в сюжетно-ролевые 
игры, смотреть передачи про 
животный мир. Даша с удоволь-
ствием занимается рукоделием. 
Легко идет на контакт со взрос-
лыми и сверстниками, хорошо 
адаптируется к новым условиям.

Артем И.
(дата рождения:  
ноябрь 2007 г.)

Любознательный, импульсив-
ный мальчуган. Любит играть в 
подвижные игры, смотреть мульт- 
фильмы, рисовать, собирать кон-
структор. Активно участвует в 
театрализованных постановках. 
Легко идет на контакт с незнако-
мыми людьми, без труда адапти-
руется к новым условиям.

Письма следует присылать на e-mail ве-
дущей детской странички Анны Тимощук: 
anitim7@yandex.ru (пометка: КОНКУРС).
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  ǅаȲитник ǝков ǈоленко �ȃ�1	 в 16-летнем воǥрасте провел пять матȰей в суперлиге Ȱемпионата 
ǎоссии. Фото ǀладимира ǈлȷева.

СыктывкаŹ ȟ 
СаŶдвикеŶ ȟ ВаŹкаус

// хоккей с мячом

śаковы адŹеса междуŶаŹодŶыž туŹŶиŹов с участием иŬŹоков mКуŰбасса}

 // спринт-новости

ˬˢ˨˨ʹַ  
ˬП˩˫˭
ʰавтра, �� янва-
ря, в австрийском 
Инсбруке начн˸тся 
чемпионат мира. ˣ 
заявке сборной ˫ос-
сии – спортсмен из 
Кемеровского района 
ˬтепан ˮ˸доров.

Ǡак и год назад
 в 
программу соревнований 
входит спринт �один заезд 
на укороченной трассе�� ǝ 
нынешнем сезоне именно 
в ǌтой дисǅиплине Ǧтепан 
Ǩǳдоров показал свой 
лучший результат на ǌта-
пах Ǡубка мира
 завоевав 
«серебро» в немеǅком ǝин-
терберге� Ǣа последнем 
ǌтапе турнира в латвий-
ской Ǧигулде наш земляк 
финишировал в спринте 
с шестым временем
 а в 
классическом формате 
санного спорта �две попыт-
ки по всему треку� занял 
пятое место�

ǝ обǈем зачǳте Ǡубка 
мира Ǧтепан Ǩедоров 
закрепился на шестой по-
зиǅии� Ǣа самых верхних 
строчках «тотала» ¡ его 
партнеры по сборной 
ǥоссии ǥоман ǥепилов и 
Ǧемǳн Павличенко�

ʲʹʯ˨ʹ˥  
ˤ˩˨КИ
Кузбассовеˊ ˢлек-
сандр ʭессмертных 
выступил в составе 
сборной ˫оссии на 
этапе Кубка мира в 
шведском местечке 
ʳльрикхамн.

ǝ ǌстафете � по �
� 
километра наш земляк 
стартовал на втором 
«классическом» ǌтапе 
�роль «забойǈика» в 
первой отечественной 
команде выполнял Ǧергей 
ǧурышев�� ǝиǅе�чемпион 
Олимпиады����� оставил 
позади семь соперников и 
финишировал четвǳртым
 
показав второе время на 
ǌтапе �быстрее кузбас-
совǅа пробежал только 
знаменитый норвежеǅ 
ǡартин ǦундбǍ��

Правда
 принявший 
у ƪессмертных ǌстафету 
Петр Ǧедов закончил 
третий отрезок девятым
 и 
только на последнем ǌтапе 
ǜндрей Ưарьков сократил 
отставание от лидеров� ǝ 
итоге российский квартет 
занял седьмое место
 
уступив всего �
� секунды 
победителям из Ǣорвегии�

ǝ Ƴвеǅии ǜлександр 
ƪессмертных выступал и 
на непрофильной для себя 
дистанǅии �� киломе-
тров свободным стилем
 
показав ���й результат� 
Ǧейчас в генеральной 
классификаǅии Ǡубка мира 
кузбассовеǅ открывает 
третьǍ десятку лыжников
 
а в дистанǅионном зачǳте 

¡ ���й�
Очередной ǌтап турни-

ра состоится в ближайшие 
выходные в шведском же 
Ǩалуне� ǝ программе ǌтого 
турнира ¡ гонка на �� 
километров классическим 
ходом� ǜ в начале февраля 
пройдет ǌтап Ǡубка мира в 
Ǎжнокорейском Пхǳнч-
хане
 столиǅе зимней 
Олимпиады������

Ƽндреǥ ТарǦов.

В воскресенье, 29 января, в 
шведском Сандвикене начнётся 
XXXVII чемпионат мира. А нака-
нуне исполнится ровно десять лет 
со дня открытия первенства пла-
неты-2007 в Кемерове.

О турнире в столице Кузбасса, 
признанном и специалистами, и 
болельщиками лучшим в истории 
русского хоккея, наша газета опу-
бликует на следующей неделе от-
дельный материал.

͍бновление�  
но не омолоͥение

А сегодня речь пойдет о пред-
стоящих мировых форумах в трёх 
возрастных группах: взрослые, 
юниоры и юноши.

Тренерский штаб первой сбор-
ной России во главе с бывшим на-
ставником «Кузбасса» Сергеем 
Мяусом назвал 18 хоккеистов, ко-
торым предстоит защищать чем-
пионский титул.

Напомним: победная серия 
отечественной дружины началась 
четыре года назад в шведском Ве-
нерсборге и получила продолже-
ние в Иркутске, Хабаровске, Улья-
новске. В 2013-2014 годах россияне 
первенствовали под руководством 
Михаила Юрьева (главный тренер 
хабаровского «СКА-Нефтяника»), 
в дальнейшем «добровольно-при-
нудительно» уступившего хлопот-
ное, но престижное место рулево-
го первой команды страны Сергею 
Мяусу.

Кстати, коренной кемеровча-
нин по-прежнему не видит в ря-
дах национальной сборной игро-
ков «Кузбасса». Между тем в его 
концепцию обновления (но не 
омоложения!) состава вполне 
вписывается 31-летний голки-
пер нашей команды Сергей Мо-
розов, вряд ли уступающий в ма-
стерстве коллегам по амплуа из 
национальной сборной – Роману 
Черных («Енисей», Красноярск) 
и Денису Рысеву («Байкал-Энер-
гия», Иркутск).

А для неизбежного всё-таки 
омоложения как нельзя кстати 
кандидатура 19-летнего напада-
ющего «Кузбасса» Владимира Ка-
ланчина, названного в минувшем 
сезоне лучшим новичком суперли-
ги. В нынешнем чемпионате стра-
ны воспитанник тренера Максима 
Тушина уже обновил свой бомбар-
дирский рекорд, отправив в воро-
та соперников 22 мяча. На чемпио-
нате мира в Сандвикене Каланчин, 
безусловно, приобрёл бы бесцен-
ный международный опыт. Одна-
ко на роль новобранца националь-
ной сборной выбран его ровесник, 
защитник Валерий Ивкин («СКА-
Нефтяник»).

Кстати, последний раз «Куз-
басс» делегировал хоккеистов на 
мировой форум в 2012 году: на 
знаменитом катке Медео, что не-
подалеку от Алма-Аты, играли 

вратарь Роман Гейзель и форвард 
Павел Рязанцев.

Впрочем, именно главный тре-
нер, по обыкновению, отвечает за 
результат и в случае поражения 
в Сандвикене наверняка будет 
держать ответ за кадровые реше-
ния, из которых, пожалуй, самое 
спорное заключается в том, что 
впервые с 1999 года не вызван в 
сборную России её многолетний 
капитан Сергей Ломанов-млад-
ший. В прошлом году лидер «Ени-
сея» перешёл в шведский «Венер-
сборг» и, по его словам, никогда не 
отказывался играть за националь-
ную команду.

Конечно, в обойме Сергея Мя-
уса и его помощников Михаи-
ла Свешникова, Павла Франца, 
Ильяса Хандаева остались опыт-
ные мастера, способные защитить 
чемпионский титул: воспитанник 
кемеровской спортивной школы 
Алексей Чижов, а также Василий 
Грановский, Максим Ишкельдин, 
Артём Бондаренко (все – «СКА-
Нефтяник»), экс-кузбассовец 
Павел Булатов («Сандвикен»), 
Дмитрий Савельев («Водник», Ар-
хангельск), Сергей Шабуров («Ди-
намо-Москва»), Евгений Ивануш-
кин («Байкал-Энергия»)…

Чемпионат мира россияне нач-
нут 30 января матчем со сбор-
ной Казахстана, за которую за-
явлен полузащитник «Кузбасса» 
Василий Жаукенов. На следую-
щий день наша дружина сойдется 
с финнами, а 1 февраля – с хозяе-
вами льда. Потенциальные оппо-
ненты россиян в четвертьфинале 
плей-офф – хоккеисты Норвегии, 
Белоруссии, США и Германии. Ре-
шающие матчи турнира состоятся 
в воскресенье, 5 февраля.

Кемеровский квартет
А уже завтра, 27 января, в Сык-

тывкаре пройдут стартовые мат-
чи первенства мира среди юнио-

ров не старше 19 лет. Соперники 
хозяев льда – сверстники из Шве-
ции, Финляндии, Норвегии и Ка-
захстана.

Главный тренер Дмитрий Ще-
тинин из Красноярска (в нача-
ле 2000-х выступал за «Кузбасс») 
призвал в команду хоккеистов из 
семи клубов. Кемеровскую шко-
лу русского хоккея представля-
ют вратарь Яков Гах, защитник 
Даниил Яковлев, полузащитник 
Андрей Опарин и нападающий 
Алексей Торгонский. В нынеш-
нем сезоне все они играли за «Куз-
басс-2» в турнире высшей лиги, а 
Яковлев и Опарин дебютировали 
в суперлиге.

Капитан юниорской сборной 
страны – коренной кемеровчанин 
Олег Тарнаруцкий, заявленный в 
этом сезоне в составе «Енисея».

Первенство мира пройдет в те-
чение трёх дней, после турнира в 
один круг состоятся полуфиналы, 
матчи за бронзовые и золотые ме-
дали.

Год назад на мировом форуме в 
этой возрастной группе россияне 
уступили в финале шведам (4:5) и 
ныне, понятно, нацелены взять ре-
ванш.

Впрочем, вполне возможны 
сюрпризы, ведь молодым хоккеи-
стам, как правило, не хватает ста-
бильности, и в их матчах большую 
роль играют разного рода психо-
логические факторы.

«͎рͽмаͽ линиͽ – 
на победͱ»

В минувший вторник в подмо-
сковном посёлке Обухово начался 
заключительный этап подготов-
ки юношеской сборной России к 
первенству мира среди хоккеистов 
не старше 17 лет. Главный тренер 
команды – наставник «Кузбас-
са-2000» Владимир Китьков, по-
мощники – Роман Юнусов (Крас-
ноярск) и Алексей Китьков.

В составе отечественной дру-
жины заявлены десять кемеров-
чан: вратарь Роман Тангян, защит-
ники Яков Коленко, Константин 
Оборнев, Максим Плотников, 
полузащитники Артём Азаров, 
Алексей Балашов, Илья Бондин, 
Игорь Котляренко, Артём Репях и 
Андрей Хроменков.

«Кузбасс-2000» не знает пора-
жений в своей возрастной груп-
пе на российской и международ-
ной аренах, а в октябре 2015 года в 
шведском Боллнесе даже завоевал 
малый Кубок мира.

В прошлом сезоне в суперли-
ге чемпионата России дебютиро-
вал автор самого «молодого» гола 
«Кузбасса» в чемпионатах страны 
Репях, в нынешнем – Азаров и Ко-
ленко.

В Подмосковье состоялся и де-
кабрьский сбор юношеской дру-
жины. После его завершения 
Владимир Китьков отметил в ин-
тервью нашей газете: «Я доволен 
микроклиматом в команде, дово-
лен работой своих помощников. 
На первенстве мира нас ждут мат-
чи на открытой арене. Поэтому го-
товимся на свежем воздухе. Надо 
уметь играть в любых условиях, а 
побеждает, как водится, сильней-
ший. Наша прямая линия – на по-
беду».

Первенство планеты сре-
ди юношей пройдет в финском 
Варкаусе 2-4 февраля. В турни-
ре участвуют шесть стран: Рос-
сия, Финляндия, Эстония (груп-
па А), Швеция, Норвегия, Украина 
(группа Б).

После предварительной ста-
дии в пятницу, 3 февраля, состо-
ятся полуфиналы, а на следующий 
день – решающие матчи в полном 
формате: два тайма по 45 минут (на 
групповом этапе – 2 по 30). Финал 
4 февраля начнётся в 15.30 по мест-
ному времени (в Кемерове на пять 
часов больше). «Болеем» за наших!

ƾадим Ƽнтонов.
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// скамья подсудимых

ŕошеŶŶик Ŷа пŹоводе

Как быть с квитаŶſией"
В базе данных исполнительных производств 

имеется информация об исполнительном про-
изводстве и есть возможность оплатить задол-
женность. А если я ее уже оплатил, можно ли 
будет в этой базе данных как-то прикрепить кви-
танцию об оплате, чтобы не приезжать к при-
ставу лично?

ƼрǦадиǥ ƾ. 
г. Белово.

Отвечает помощник руководителя Управления 
Федеральной службы судебных приставов России 
по Кемеровской области Сергей Таран: 

- На официальном сайте УФССП по Кемеровской об-
ласти (http://r42.fssprus.ru) уже работает функция об-
ратной связи, первая очередь личного кабинета уже 
проработана. Сейчас вводится вторая очередь, которая 
предполагает полноценное юридическое общение сто-
рон исполнительного производства без личной встречи. 
Прикреплять квитанцию нет необходимости, посколь-
ку судебный пристав должен получать информацию 
об оплате из Государственной информационной систе-
мы государственных и муниципальных платежей (ГИС 
ГМП). Законодательство уже обязывает кредитные уч-
реждения оперативно направлять соответствующую ин-
формацию в ГИС ГМП, и пользуясь этой информацией, 

приставы могут оканчивать исполнительные производства. 
ГИС ГМП позволяет физическим и юридическим ли-

цам получить информацию о своих обязательствах пе-
ред бюджетами бюджетной системы Российской Феде-
рации по принципу «единого окна». 

В то же время при желании граждане могут отскани-
ровать квитанцию и направить ее на электронный адрес 
отдела, уведомив об этом по телефону судебного при-
става, а также поинтересоваться у него, получил ли он 
данное электронное отправление. Информацию об элек-
тронных адресах, а также о приставе, ведущем исполни-
тельное производство, и его телефон можно узнать на 
официальном сайте ФССП. 

// дополнительный урок

Три десятка студентов-иностранцев из Казахстана, Кир-
гизии и Таджикистана, которые обучаются в кемеровских 
вузах, побывали на экскурсии в управлении по вопросам 
миграции регионального полицейского главка. 

Там, в частности, ребятам рассказали, что миграционная 
служба полиции не только контролирует пребывание всех 
иностранных граждан на территории России, но и занима-
ется оформлением приглашений иностранным гостям, раз-
решений на временное проживание и вида на жительство, 
патентов на осуществление трудовой деятельности, при-
емом в гражданство Российской Федерации. А еще ведает 
оформлением документов беженцам и вынужденным пере-
селенцам, участникам госпрограммы «Соотечественники», 
многими другими вопросами, связанными с пребыванием 
и проживанием иностранных граждан. 

Как отметила заместитель начальника управления по во-
просам миграции полковник полиции Лариса Берсенева, в по-
следнее время все больше людей оформляют документы че-
рез единый портал государственных и муниципальных услуг.

Начальник отдела разрешительно-визовой работы под-
полковник полиции Ирина Грищенко рассказала о поряд-
ках и правилах пребывания иностранных граждан на тер-
ритории Российской Федерации. Она напомнила, что в 
соответствии с международными соглашениями, заклю-
ченными между Россией и рядом стран, входящих в состав 
Евразийского экономического союза (ЕАЭС), граждане Ка-
захстана и Киргизии имеют право не вставать на миграци-
онный учет в течение 30 суток, Таджикистана – только 15 
суток. Если предполагается больший срок пребывания в 
России, то без постановки на миграционный учет не обой-
тись. Поправки в миграционное законодательство, сделан-
ные в 2014 году, позволили студентам вузов регистриро-
ваться по месту пребывания на весь срок обучения.

Некоторые студенты интересовались вопросом о нали-
чии двух гражданств. Как объяснила им начальник отдела 
по вопросам гражданства майор полиции Сайиф Осетрова, 
Таджикистан – это единственное государство, с которым 
у нашей страны заключено соглашение о втором граждан-
стве. Так что только его поданные могут подавать заяв-
ление на гражданство Российской Федерации сразу после 
того, как будут признаны носителями русского языка. 

ВопŹосы 
миŬŹаſии

 Студенты-иностранȯы на ȶкскурсии в управлении  
по вопросам миграȯии ǁǑ Ǌǀǂ ǎоссии по ǈемеровской 
оǟласти.

ˣ ˩рджоникидзев-
ском районном суде 
˨овокузнеˊка выне-
сен обвинительный 
приговор двум мошен-
никам, которые «раз-
вели» на деньги жи-
телей шести регионов 
страны.

Организатором афер стал ра-
нее судимый 40-летний ново-
кузнечанин. Во время отбытия 
наказания в исправительной 
колонии за кражи и грабежи он 
узнал о схеме совершения теле-
фонных мошенничеств, суть ко-
торых заключалась в получении 
обманным путем доступа к сче-
там граждан через «мобильный 
банк». Узнал – и очень этой иде-
ей проникся.

Выйдя на свободу, мужчина 
решил попробовать реализо-
вать себя на новом криминаль-
ном поприще – мошенническом. 
Как надеялся начинающий 
аферист, новое дело сулило ему 
неплохие барыши, а сам он при 
этом мог оставаться в тени и 
вне прямой досягаемости по-
лицейских. Задумано – сде-
лано. Мужчина стал подыски-
вать в интернете объявления 
о продаже различных товаров 
(комнатные цветы, мебель, до-
машние животные и т. д.) и по 
указанным телефонам созва-

ниваться с их авторами. Потом 
аферист красноречиво убеждал 
собеседника (или собеседницу), 
что готов совершить покупку, 
но только при условии безна-
личной оплаты. Свое согласие 
на сделку продавцы должны 
были подтвердить, введя через 
банкомат некую комбинацию 
цифр, которую он указывал. 
И те добросовестно это ис-
полняли! Таким образом лже-
покупатель получал доступ к 
банковским счетам доверчи-
вых людей и с помощью серви-
са «мобильный банк» похищал 
все их сбережения путем пере-
вода на свои банковские счета. 
Обналичивать деньги ему по-
могал приятель, который полу-
чал за это определенную часть 
прибыли.

Так продолжалось до тех пор, 
пока афериста и его пособни-
ка не «вычислили» и не задер-
жали сотрудники полиции. Оба 
стали фигурантами уголовного 
дела о телефонных мошенниче-
ствах. Как установило расследо-
вание, за девять месяцев органи-
затор аферы облапошил восемь 
человек, похитив у них в общей 
сложности более 350 тысяч ру-
блей. Среди потерпевших – жи-
тели Московской, Самарской, 
Тамбовской, Новосибирской об-
ластей, Краснодарского края и 
Ханты-Мансийского автоном-
ного округа. В половине афер в 
качестве пособника принимал 
участие его подельник.

На время следствия обо-
им жуликам была избрана мера 
пресечения в виде домашнего 
ареста. Однако организатор те-
лефонных мошенничеств попы-
тался скрыться от правосудия. 
Но далеко уйти беглецу не уда-
лось: спустя три недели поли-
цейские арестовали его в Кеме-
рове, и с тех пор он находился 
под стражей.

Рассмотрев материалы уго-
ловного дела, Орджоникид-
зевский районный суд города 
Новокузнецка признал обоих 
виновными в инкриминируе-
мых деяниях. В качестве наказа-
ния жулик с тюремным стажем 
был приговорен к четырем го-
дам лишения свободы в испра-
вительной колонии строгого 
режима, его подельник за пособ-
ничество получил три с полови-
ной года лишения свободы ус-
ловно. Кроме того, как уточнили 
в пресс-службе ГУ МВД России 
по Кемеровской области, по ре-
шению суда мошенники обя-
заны возместить потерпевшим 
причиненный материальный 
ущерб.

Полиция еще раз призыва-
ет кузбассовцев быть предельно 
бдительными при осуществле-
нии покупок через интернет. Ни 
в коем случае не передавайте не-
известным лицам свои личные 
данные и реквизиты банковских 
карт – какими бы сладкоречи-
выми обещаниями они вас ни 
кормили!

// хочу знать

    // тем временем

́͏ͅНД͍͂̀͞ Н͈̀͂Н͍͐Т͛
ʭ˥ʲ˩ˣˬКИ˥ П˩ʲИʴ˥ַˬКИ˥ Иʷʳ˭ ˧˩ʶ˥˨̞
˨ИКˢ, К˩˭˩˫ʹַ ˬ˩ʰʮˢʲ ˮИК˭Иˣ˨ʹַ  
И˨˭˥˫˨˥˭̞˧ˢˤs ʰИ˨ П˩ П˫˩ʮˢʯ˥  
ˬП˩˫˭Иˣ˨˩ַ ˩ʮ˥ʯʮʹ.

На днях в городскую полицию обратился молодой 
человек и рассказал, что с его банковской карты 
пропали �� тысяч рублей.
Как оказалось, несколькими часами ранее в по-
пулярной социальной сети он наткнулся на группу 
�Ƚисконт� по продаже одежды известного спортив-
ного бренда и, решив сделать заказ через интернет, 
связался с администратором группы. Получив уве-

рения, что понравившаяся ему вещь будет выслана 
сразу после оормления денежного перевода в сум-
ме 1�00 рублей, молодой человек заполнил имев-
шийся на странице группы бланк, где полностью 
указал все свои банковские реквизиты и персональ-
ные данные. То есть, по сути, открыл мошеннику бес-
препятственный доступ к своей банковской карте. 
Ƀем тот и не преминул воспользоваться! В резуль-
тате со счета молодого человека были списаны все 
имевшиеся там денежные средства – �� тысяч ру-
блей. Все последующие попытки обманутого в своих 
ожиданиях беловчанина связаться с администрато-
ром интернет-страницы оказались тщетными. Сразу 
же после банковской операции аккаунт был удален�
Сейчас в полиции решается вопрос о возбуждении 
уголовного дела по акту мошенничества.
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// для будущей клумбы

 ǉунария в ǥимнем ǟукете.

// вопрос — ответ

ŘŹоблемŶый севок

Композиция из сухоцветов, 
даже простой их букет украсят 
комнату зимой. И это будет не 
искусственная подделка («как 
живые!»), а именно живая пре-
лесть, сохранившая волшебный 
запах ушедшего лета.

Эта прелесть всегда будет под 
рукой, если мы поселим сухо-
цветы в саду. Какие?

Гелихризум (бессмертник, 
тмин), наверное, и представлять 
не надо, всем знакомы его круп-
ные желтые, ярко-оранжевые, 
красные, розовые пурпурные со-
цветия; если посеять его на рас-
саду в марте, а в открытый грунт 
перенести в мае, во второй поло-
вине июня уже появятся цветки; 
светолюбив, холодостоек, не вы-
носит переувлажнений.

Менее известен аммобиум — 
среднерослое (50-80 см) расте-
ние с мелкими белыми соцвети-
ями, у которых, как у ромашки, 
желтая серединка; сеять можно 
прямо в грунт в конце апреля-
начале мая; зацветает через два 
месяца; любит свет, устойчив к 
засухе, не боится холодов.

Статице выемчатая годится 
для обрамления бордюров, по-
скольку высота 30-60 см, мелкие 
цветки собраны в щитковидные 
соцветия, сухие чашечки цвет-
ка могут быть белыми, розовы-
ми, голубыми, темно-синими, 

желтыми, лососевыми. Выращи-
вать статице нужно через рассаду, 
причем посев ранний – в феврале. 
В грунт высаживают в мае, зацве-
тает в конце июня-начале июля.

Ксерантемум (сухоцветник) 
тоже невысок (40-50 см), соцве-
тия сиреневые, фиолетовые, кре-
мовые; очень неприхотлив, растет 
на любых почвах, семена высева-
ют в грунт в конце апреля - начале 
мая, цветение начинается в июле 
и продолжается до сентября.

Гелиптерум, или акроклиниум 
— достигает в высоту 30-50 см, со-
цветия-корзинки белые или яр-
ко-розовые с желтым или тем-
ным центром; высевать можно 

прямо в грунт в конце апреля, 
цветет в начале июля.

Не так давно популярной ста-
ла лунария (лунник, серебря-
ный рубль) — украшением ее 
являются оригинальные пло-
ды: когда они вызревают, тонкие 
створки вместе с семенами от-
деляются, остаются белые про-
зрачные пленчатые перегород-
ки на длинных плодоножках. 
Род лунария включает два вида 

— многолетнюю лунарию ожива-
ющую и лунарию однолетнюю. 
Наиболее часто культивируется 
первый вид. Для его посадки вы-
бирают полутень, почва нужна 
рыхлая, богатая перегноем. Сев 
ведут обычно весной в грунт, но 
вполне годится и посев под зиму. 
К концу первого года вегета-
ции образуется розетка листьев, 
иногда даже раскрываются от-
дельные цветки. На второй год 
(в середине мая) зацветает все 
растение - цветки мелкие, не-
видные, но приятные, а в авгу-
сте-сентябре вызревают семена, 
ради которых его и выращивают.

Растения дают обильный само-
сев, и потому, если не тревожить 
землю, куртина лунарии будет 
возобновляться год от года. Толь-
ко надо осенью участок замуль-
чировать перегноем — это будет и 
укрытие на зиму, и подкормка бу-
дущим растениям. При желании 
получить цветение, а значит, деко-
ративные плоды в первый год лу-
нарию выращивают через рассаду 

– посев в марте, пересадка в грунт в 
мае, когда минуют заморозки.

К сухоцветам можно отнести 

и декоративные злаки — много-
летние и однолетние — ячмень 
гривастый, зайцехвост (лагурус), 
трясунку и другие. С выращива-
нием их проблем не возникает, 
поскольку культуры неприхот-
ливые; сев ведут в грунт в мае.

Классика зимних букетов — 
амаранты, имеющие как метель-
чатые соцветия, так и «палоч-
ные». А вот новинкой считается 
пампасная трава — крупные со-
цветия-метелки будут эффек-
тны в любой композиции.

Чтобы получить качественный 
материал для букетов, очень важ-
но вовремя срезать побеги с со-
цветиями (когда они полностью 
раскрылись, но еще и речи нет 
об увядании) и правильно высу-
шить. Цветоносы связывают в не-
большие пучки, предваритель-
но удалив листья, и развешивают 
головками вниз в сухом, хорошо 
проветриваемом помещении. Де-
коративные злаки лучше высуши-
вать между слоев бумаги под гру-
зом — в подвешенном состоянии 
они сильно пушатся, теряют фор-
му, превращаясь в этаких ежиков.

В роли сухоцвета может вы-
ступать и цинерария серебри-
стая (крестовник). Выращивают 
ее через рассаду (посев на рас-
саду в феврале-марте), в грунт 
переносят в мае, и до поздней 
осени глубоко рассеченные сере-
бристо-белые листья оттеняют 
посадки летников; мелкие жел-
тые соцветия, чтобы не порти-
ли впечатления, удаляют в ста-
дии бутона. Перед заморозками 
цинерарию можно пересадить в 
горшок и держать как горшеч-
ную культуру — очень эффектно 
смотрится среди зеленых ком-
натных любимцев. Потом рас-
тение срезают, высушивают, как 
обычно, — и в композиции поя-
вятся экзотические кораллы.

Тамара МалыȯǦина.

ŏиваƈ пŹелесть суžоſветов
Планируя посадки в новом сезоне, обратите 
внимание на так называемые сухоˊветы. ˩ни 
прекрасны в саду, но более ˊенимы за бес-
смертность, то есть сохранение ˊвета и фор-
мы на длительное время. ˣот почему их име-
нуют бессмертниками, или, на франˊузский 
манер, иммортелями. Помните  
у ˢнны ˢхматовой� «ˬухо пахнут иммортели  
в разметавшейся косе�».

 ǝȰмень гривастый в саду.

В прошлом году купила лук-севок в 
январе, поскольку по опыту знаю, что 
ко времени посадки цена обязательно 
вырастет. Но правду говорят: скупой 
платит дважды – половина лукови-
чек почти сразу проросла или загни-
ла. Возможно, есть какие-то приемы 
сохранения купленного посадочного 
материала? Может, нужно протра-
вить препаратом «Максим»?

ǁлиǣавета ǆотова.
ǈемерово.

К сожалению, все покупки семенно-
го и посадочного материала остаются на 
риске покупателя: ни производитель, ни 
продавец не гарантируют качества това-
ра. А доказать «некачественность» труд-
но, почти невозможно. Остается или от-
казаться от покупки, или надеяться на 
авось.

Сохранность лука-севка зависит от 
условий хранения. Если его держали 
при пониженных температурах, то при 
попадании в тепло луковички «просы-
паются», трогаются в рост. Иногда по-

могает прогревание-сушка купленно-
го севка около батареи. Но это может 
и ускорить процесс пробуждения, если 
этому предшествовало резкое колеба-
ние температур при хранении у постав-
щика, перевозке, а потом на складе, в 
магазине.

Что тут можно посоветовать? Первым 
делом обратите внимание на состояние 
севка. Если кроющие чешуи даже чуточ-
ку влажные, значит, нарушен режим хра-
нения, что скажется на качестве посадоч-
ного материала. Во-вторых, луковички 
должны быть твердыми, как камешки. 
Малейшая мягкость свидетельствует о 
неблагополучии – севок или подморо-
жен, или заражен гнилями. Тут уж ника-
кое прогревание не поможет. Равно как и 
протравки чем бы то ни было. Обработ-
ку посадочного материала рекомендует-
ся делать сразу после уборки или непо-
средственно перед посадкой. В период 
хранения это пользы не принесет.

Остается одно – если севок внушает 
подозрение (сыроват, мягкий), от покуп-
ки надо отказаться.

// актуально!

Как известно, ранние посевы на рас-
саду нуждаются в дополнительной под-
светке – мало того, что световой день 
зимой короток, погода чаще всего пас-
мурная. А свет для рассады – это жизнь, 
в темноте замедляется, а то и полностью 
прекращается процесс фотосинтеза, от 
которого зависит рост и развитие расте-
ний.

К сожалению, ламп, полностью за-
меняющих солнечный свет, еще не при-
думали. Садоводы чаще всего применя-
ют натриевые лампы высокого давления 
или так называемые лампы дневно-
го света, люминисцентные типа ЛБ или 
ЛБТ в комбинации с фитолампами, из-
лучающими сиренево-розовое свечение. 
Таким образом, достигается почти пол-
ный спектр солнечного света.

А вот использование обычных ламп 
накаливания неэффективно и даже бес-
полезно. Во-первых, только 5 процентов 
энергии они превращают в свет, осталь-

ные 95 составляет тепловое излучение. 
Во-вторых, спектр их излучения не соот-
ветствует потребностям растения, спо-
собствует вытягиванию рассады, вызы-
вает иссушение побегов.

Интенсивность освещения должна 
составлять около 6 тыс. люкс. Отсюда 
легко рассчитать мощность светильни-
ков. К примеру, для досвечивания рас-
сады на подоконнике длиной не более  
1 метра будет довольно одной лампы 
мощностью 80 Вт или двух по 40 Вт плюс 
фитолампа 40Вт.

Сутками держать подсветку вклю-
ченной нет необходимости, да и для 
растений вредно, им, как и в естествен-
ных условиях, ночью нужен покой. А 
вот 8-9 часов полноценного освещения 
необходимо, то есть подсветку надо 
держать включенной весь пасмурный 
день, а в погожий - рано утром и бли-
же к вечеру.

Тамара ǀмитриева.

Řодсветка� иŶтеŶсивŶость� 
а Ŷе длительŶость
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